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C ontre le nucléaire, contre Total, contre 
Naval Group, contre Dassault, contre 
LVMH, contre Panhard, contre les 
autoroutes, contre les bagnoles, contre 

les bassines, contre l’aménagement de la France ! 
Bref, contre tout !
Pour que notre pays évolue et prospère dans un 
monde en perpétuel mouvement, il est pourtant 
nécessaire qu’il puisse aller de l’avant et faire 
face aux divers contextes et aléas.
La France a besoin de grands travaux et de grands 
projets d’aménagement, mais elle a aussi besoin 
de conserver en bon état son patrimoine. Le 
rail géré par SNCF Réseau est sinistré, les axes 
routiers sont mal entretenus, un rapport du Sénat 
indique que 35 000 ouvrages (ponts) sont dans 
un mauvais état structurel et les quelque 750 
barrages également ! 
Pour faire face au changement climatique, il faut 
mettre en place des solutions pour conserver 
l’eau, prévenir les inondations (le Programme 
Actions Prévention (PAPI) de La Londe-les-
Maures en est l’illustration), et protéger les côtes 
de la submersion. Certes, l'urbanisation est 

parfois réalisée en dépit du bon sens. Pour Marine 
Tondelier, cheffe des Verts  : «  La voiture, c’est 
l’industrie du passé » ! 
Mais, si l'on a compté 900 km de bouchons lors 
des week-ends du mois de mai, c'est parce que les 
axes routiers sont mal entretenus, les 27 000 km 
de rails mal gérés, tout comme la SNCF qui avait 
mis en réparation ses TGV à l'occasion de ces 
grands départs ! 
Pourtant, la France dispose d'excellentes 
entreprises pour mener ces travaux d’entretien, 
qui réclament aussi des financements publics et 
la mobilisation de moyens privés. 
La France a la possibilité de former et recruter 
les personnels nécessaires pour réaliser ces 
chantiers, malgré le retard dans le domaine de 
l’énergie nucléaire, son développement et son 
entretien. 
Malheureusement, les programmes se heurtent 
aux écologistes radicaux, en vert, en rouge et 
surtout contre tout !
Ainsi, la construction de l’A69 (Toulouse – 
Castres) pour le maire de Lavaur : « La plupart des 
opposants viennent de l’extérieur, en particulier de 

la métropole toulousaine. Ils sont nourris par une 
idéologie anti-progrès, la haine des entreprises, 
de la démocratie représentative, l’hostilité à 
l’égard de l’industrie ou de la croissance ».
Les contestations de groupuscules écologistes 
radicaux contre le stockage d’eau (bassines) et le 
gel de construction de barrages hydroélectriques 
(sans CO2) éclairent les inconséquences 
d’idéologues illogiques.
Il faut différencier les acteurs s’inscrivant dans 
une action légale  et déclarée (manifestations, 
marches) et les personnes qui préfèrent des actions 
violentes et de destructions. Les écologistes 
radicaux prônent des pratiques violentes. Il faut 
dénoncer l’inaction du Gouvernement qui n'agit 
pas face à ces actes illégaux et violents de ces 
groupuscules écologistes radicaux. 
Il faut une écologie réaliste face à cet écolo-
terrorisme qui bloque dangereusement le 
développement de la France.

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
*Celui qui agit envers et contre tous, le fait en 
dépit des conseils qui l'enjoignent de ne rien faire 
ou des oppositions, d'où qu'elles viennent.
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ActualitésActualités 3
Livre Blanc

Un tourisme positif, vecteur d'une croissance forte et durable
À Saint-Malo, à la veille de la haute saison touristique, la 
Confédération des Acteurs du Tourisme (CAT) a présenté son 
Livre Blanc « Pour un New Deal », en faveur d'une croissance forte 
et durable de l'industrie touristique, en présence de François de 
Canson, vice-président de la Région Sud et président du Comité 
Régional de Tourisme.

C e Libre Blanc, qui vise à entériner le 
rapprochement avec ADN Tourisme, 
et à officialiser l'arrivée de nouveaux 

membres, en passant de 12 à 20, a été remis 
officiellement par Jean Virgile 
Crance, président de la 
Confédération des Acteurs du 
Tourisme, à Olivia Grégoire, 
ministre déléguée chargée 
du tourisme. 

EFFORTS CONJUGUÉS
En termes de bilan 
touristique, après une année 
2022 exceptionnelle, l'année 
2023 s'annonce très bonne. 
Les vacances de printemps 
et le mois de mai se sont 
terminés sur un très bon 
niveau de fréquentation, 
notamment grâce à deux 
ponts supplémentaires par 
rapport à 2022. Les Français 
confirment leurs attentes 
en matière de loisirs tout en 
souscrivant à la règle des 
3 R (rupture, retrouvailles, 
ressourcement). Autant de 
signes positifs qui laissent 
augurer un été prometteur 
sur l'ensemble des 
destinations. 
Cette réussite est le résultat 
des efforts conjugués de 
tous. La proximité entre 
François de Canson et Jean 
Virgile Crance n'y est pas 
étrangère, notamment durant 
la crise sanitaire. Il existe une 
cohérence dans leurs points de vue et dans leurs 
actions. Et, dans leurs parcours puisqu'ils sont 
deux élus ancrés dans des entreprises privées 
du tourisme. 
Pour les deux responsables, une politique 
touristique ambitieuse n'a de sens que si elle 
repose sur un triptyque agile et puissant : « L’État 
et ses opérateurs, au premier rang desquels 
Atout France, les territoires, représentés par ADN 
Tourisme et les acteurs privés que représente la 
Confédération des Acteurs du Tourisme (CAT). 
Acteurs institutionnels territoriaux et acteurs 
privés doivent avancer, main dans la main, 
pour la simple raison que nous sommes les 
artisans du dernier kilomètre. Aussi, nous devons 
intensifier nos échanges et porter une parole 
commune sur des sujets prioritaires, tels que la 
gestion des flux, la question du recrutement et de 
l'emploi ou encore l'hébergement », a insisté le 
vice-président de la Région Sud.

PAS UNE ÉCONOMIE DE RENTE
En termes économiques, le tourisme a bien 
rebondi après la crise de la pandémie. Pourtant 
pas question de rester les deux pieds dans le 

même sabot car la concurrence existe en Europe 
et dans le monde.
«  À l'échelle nationale, notre industrie ne peut 
être seulement un secteur acquis, une sorte 
d'économie de rente. Cette année, la contribution 
du tourisme à la balance des paiements était de 
plus de 14 milliards, et comme souvent, elle a 
permis de limiter notre déficit. Qui fait mieux ? 
Quelle industrie ? À part celle du transport.
Nous avons été forts pendant la crise, avec un 
État et des collectivités au chevet d'acteurs 
privés à la résilience qui en impose. Face à ces 
évolutions et aux critiques, parfois virulentes au 
sujet de l'activité touristique, il faut porter une 
vision partagée d'un tourisme positif qui soit 
vecteur d'une croissance forte et durable, mais 
aussi de cohésion sociale ainsi que le souligne 
le Livre Blanc dévoilé aujourd'hui », a insisté le 
président du Comité Régional de Tourisme de la 
région Sud.

ÉCONOMIE ET ENVIRONNEMENT 
Toutefois, les responsables du tourisme français 
n'ont pas caché leur vif agacement vis à vis de 
l'INSEE, un organisme public qui a changé les 

règles unilatéralement sans concerter ou avertir 
la profession ! 
Pour François de Canson, il ne faut pas basculer 
dans le doctrinaire, juste parce que c'est à la 
mode : « Nous avons besoin que nos entreprises 

vivent et se développent. Nous avons besoin 
que nos territoires respirent, se transforment et 
soient les supports de vie d'habitants épanouis. 
Nous avons besoin d'une France influente, 
qui rayonne et donne envie. Il ne faut donc 
jamais opposer développement économique et 
préservation de l'environnement. C'est à dire ne 
pas interdire par principe mais accompagner les 
mutations nécessaires du secteur à l'image de 
l'électrification des postes à quai comme c'est 
le cas à Toulon ».
Poursuivant son plaidoyer, il ajoutait  : «  C'est 
également la gestion des flux, sujet central que 
nous partageons tous, État, acteurs privés et 
ADN Tourisme, et pour lequel il faut développer 
une approche pragmatique. Les pics de 
fréquentation constituent des phénomènes 
circonscrits dans l'espace et dans le temps et 
pour lesquels des solutions ont déjà été mises en 
place, comme, par exemple en région Sud, avec 
le partenariat avec Waze, les réservations dans 
le Parc national des Calanques, les mouillages à 
Porquerolles. Une autre illustration de l'équilibre 
à trouver et de la limitation des conflits d'usage 
réside dans le sujet des déséquilibres du marché 
du logement en zone touristique sur lequel nous 
sommes très attentifs et pour lequel nous avons 
adressé, avec la CAT et plusieurs fédérations 
d'élus, un courrier à Dominique Faure, ministre 
déléguée chargée des Collectivités territoriales et 
de la Ruralité. Notre position est de faire preuve 
de pragmatisme pour préserver l'équilibre entre 
le maintien de l'activité touristique et le bien-être 
pérenne de ceux qui vivent et habitent dans ces 
lieux. En la matière, une autonomie plus grande 
doit être laissée aux élus locaux pour répondre 
à la crise du logement selon les spécificités 
propres à leurs territoires. Du bon sens dirait 
Jean Virgile ». •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
En présence de :
Olivia GREGOIRE, ministre déléguée chargée 
des Petites et Moyennes Entreprises, du 
Commerce, de l'Artisanat et du Tourisme,
Jean-Virgile CRANCE, président de la CAT, 
Christian MANTEI, président d'Atout France,
Michelle DEMESSINE, présidente de l'UNAT, 
ancienne ministre du tourisme, 
Hervé NOVELLI, président du Conseil 
supérieur de l'œnotourisme et ancien 
ministre du tourisme.

           Les pics de 
fréquentation constituent 

des phénomènes 
circonscrits dans l'espace 

et dans le temps…



Hommage aux morts pour la France en Indochine
« Se souvenir de leur bravoure, de leur sens

du devoir et de leur sacrifice »
De 1940 à 1954, deux conflits successifs ont engagé la France en Indochine.

Celui provoqué par l'agression du Japon, 
pays allié de l'Allemagne nazie, puis la 
guerre d'Indochine qui a marqué la fin 

d'un siècle de présence française en Extrême-
Orient. Durant les quatorze années de ces deux 
conflits, près de 100 000 militaires de l'Union 
française sont tombés en Indochine.

DES FRÈRES D'ARME
« Le courage des soldats morts pour la France 
en Indochine doit susciter notre admiration 
et notre gratitude. En ce 8 juin, nous leur 
rendons hommage. La permanence de la 
reconnaissance de la Nation doit être notre 
boussole » (…), a rappelé François de Canson 
lors de la cérémonie qui s'est tenue à La Londe-
les-Maures.
La guerre contre les puissances de l'Axe 
à peine achevée, d'autres soldats français 
embarquaient vers Hanoï, pour un autre combat 
qui annonçait une nouvelle ère de notre Histoire, 
entre guerre froide et décolonisation.
Parmi eux, des tirailleurs africains et d'Afrique 
du Nord, renforcés par des supplétifs 
vietnamiens, cambodgiens et laotiens. Tous se 
battaient sous les couleurs de la France (...).
«  Tous furent frères d'arme. Seuls avec leur 
idéal et leur drapeau, sous un soleil sans 

pitié ou sous la pluie tiède des moussons, ils 
furent frères par le même sang versé, la même 
souffrance, et le même idéal. Tous mêlèrent 
leurs rêves, leur courage, leur sang sur la terre 
rouge du Tonkin ou dans les eaux boueuses des 
rizières de Cochinchine ou d'Annam. Ils méritent 
que nous nous souvenions de leur bravoure, de 
leur sens du devoir et de leur sacrifice », a lancé 
le maire de La Londe.
«  Le progrès de toute civilisation se construit 
toujours sur le respect du passé. Il n'y a pas 
d'horizon sans point d'encrage. Ceux qui sont 
tombés pour la France en Indochine ont le droit 
que la Nation se souvienne d'eux, sans que le 
temps ni la distance qui nous séparent de leur 
sacrifice n'entament l'hommage que nous leur 
rendons. Aujourd'hui, nos couleurs nationales 
s'inclinent lentement vers la terre pour rendre 
l'hommage qu'ils méritent aux Londais ayant 
combattu en Indochine », a conclu François de 
Canson.•

Photos Alain BLANCHOT et PRESSE AGENCE.
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Hervé Berville : « La France va renouer avec l'exploration

des fonds sous-marins »
Le secrétaire d’État chargé de la Mer Hervé Berville était en 
déplacement dans le Var.

À La Seyne-sur-Mer, il  s'est rendu au 
centre européen de technologie sous-
marine de l'IFREMER, dans la zone 

portuaire de Brégaillon. 
Il a visité le sous-marin «  Le Nautile  », utilisé 
dans le cadre de missions de recherche 
océanographique et d'exploration des fonds 
marins. Accueilli par Nathalie Bicais et Vincent 
Rigaud, maire de La Seyne-sur-Mer et directeur 

de l’IFREMER, Hervé Berville a découvert 
l’intérieur du Nautile, l’emblématique sous-
marin habité révélé au monde entier lors de ses 
plongées sur l’épave du Titanic. Il s'est rendu 
ensuite au port de plaisance de la Seyne-sur-Mer 
avant de rencontrer les représentants locaux des 
pêcheurs. De retour dans la zone portuaire de 
Brégaillon, le secrétaire d’État chargé de la Mer 
a rencontré les équipes de l'entreprise Oceanide, 
une PME spécialisée dans le génie océanique, 

notamment pour des projets d'énergies marines 
renouvelables ou d'aménagement portuaire.

Hervé Berville répond aux 
questions de La Gazette 
du Var.

Que pensez-vous de votre découverte du 
Nautile ?
Hervé BERVILLE. Le Nautile, c'est une 
expérience extraordinaire  ! C'était même l'une 
des raisons de me déplacer à La Seyne-sur-
Mer et de rencontrer le personnel de l'IFREMER. 
Cette visite à l'IFREMER, c'est la reconnaissance 
par le Gouvernement du travail de tous ceux qui 
font de cette institution, un centre de recherches 
européen et mondial. Le Gouvernement 

continuera à le soutenir car nous souhaitons 
soutenir l'excellence varoise dans ce domaine.

La France se repositionne sur l'exploration 
habitée des fonds-sous-marins ?
HB. Ce que fait l'IFREMER est incroyable puisque 
l'Institut reprend l'exploration habitée des fonds 
sous-marins. Un sous-marin habité, cela fait 
rêver  ! En tant que Breton, je suis moi-même 

passionné par la mer. Les fonds sous-marins font 
rêver parce qu'on n’en connaît que 3% et parce 
qu'ils restent donc un espace de découverte. La 
France va renouer avec l'exploration des fonds 
sous-marins et c'est pourquoi le Gouvernement 
a dédié une somme de 350 millions d'euros à cet 
effet dans le plan France 2030. Toutefois, ce sont 
des espaces qu’il faut aussi protéger à l’avenir 
de toute activité d’exploitation minière.

En tant que ministre, vous possédez le 
portefeuille le plus vaste d'un point de vue 
géographique ?
HB. En effet, j'ai un domaine ministériel vaste. 
La France possède le deuxième espace maritime 
au monde et le Gouvernement est très engagé 
pour maintenir et renforcer cette puissance 
maritime. C'est pourquoi je me suis rendu dans 
le Var le 2 juin et que je me rendrai dans les 

prochaines semaines à 
Marseille, en Polynésie, 
en Gironde, etc. C'est un 
portefeuille passionnant 
qui défend la souveraineté 
économique de la France 
et son indépendance. Mon 
combat est aussi celui de la 
lutte contre le changement 
climatique dans un monde 
où la mer est devenue 
un espace convoité qui 
représente 80% du trafic 
commercial. Nous devons 
aussi garantir la sécurité 
de nos câbles sous-
marins et lutter contre la 
pollution de nos espaces 
maritimes. Il faut prendre 
soin de nos océans car ils 
participent à la régulation 
du climat, sans oublier que 
l'érosion du trait de côte 
sur certains littoraux nous 
rappelle que nous devrons 
aussi mettre en place des 
politiques d’adaptation au 
changement climatique.

Quels sont vos deux 
dossiers principaux ?
HB. Tout d'abord, 
c'est l'interdiction de 
l'exploitation minière 
des fonds sous-marins. 
Ensuite, c'est la protection 
de la haute-mer qui 
représente 50% de la 
surface du globe. Il y a 
aussi la lutte contre la 
pollution maritime, que 
nous menons avec les 
collectivités locales. Par 
exemple en Méditerranée, 
nous travaillons à restaurer 
les habitats marins et 

donc à avoir une mer la plus saine possible. 
Ce combat passe par l'innovation et c'était tout 
l'intérêt d'échanger avec les salariés de la PME 
Océanide. Nous devons aussi soutenir la pêche 
artisanale car c'est une activité traditionnelle 
qui participe à notre souveraineté. C'est aussi 
un enjeu d'aménagement du territoire et de 
planification car nous devons mieux réguler les 
activités en mer.  •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR.
Photo Alain BLANCHOT.



Yves Grangier, la ferme Saint-Antoine
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Gassin – La Ferme Saint-Antoine

La Ferme Saint-Antoine

Yves Grangier, un savoir-faire unique dans le mur végétal

Un commerçant multicartes

Importateur de sphaigne et créateur de toitures végétalisées depuis 2002, 
créateur de murs végétaux depuis 2004, en passionné Yves Grangier a 
marqué un tournant dans l’innovation du mur végétal et du toit végétal.  

Y ves Grangier a mis son expérience et son 
savoir-faire en matière de murs végétaux 
et toitures végétales en sphaigne au 

profit d’un grand nombre d’établissements et 
de particuliers dans le monde entier. Son succès 
réside dans sa parfaite connaissance et maîtrise 
de la sphaigne, matière organique dont les 
propriétés naturelles présentent de nombreux 
avantages pour la réalisation de murs végétaux 
et toitures végétales...
« Ma méthode de végétalisation avec la sphaigne 
surpasse les autres méthodes sur la longévité 
dans le temps, l’économie d’eau, l’élargissement 
du choix des végétaux dans un aspect biologique 
et dans le respect de l’écologie », explique le chef 
d'entreprise. 
Au sein de sa pépinière, Yves Grangier décrypte 
sa méthode dans un showroom de 8 000m² où 
vous pourrez voir des murs végétaux intérieurs 
et extérieurs, des toitures vertes, garages et 
hangars végétalisés et même un arbre habitable.

Yves Grangier répond
aux questions de
La Gazette du Var.
Quelles plantes peuvent aller dans la 
sphaigne ?
Toutes les plantes peuvent être accueillies 
dans la sphaigne. Des cactus jusqu’au plantes 
aquatiques.

À la différence de la terre, quand vous arrosez 
vos plantes, l’eau se retrouve au fond du pot 
très rapidement, et les racines sont obligées 
d’attraper le maximum d’eau qu’elles le peuvent. 
La sphaigne agit comme une éponge. C’est elle 
qui garde l’eau, et la plante se sert quand elle 
en a besoin. C’est pourquoi, on peut mettre des 
plantes qui nécessitent un arrosage différent 
dans le même pot.
Faut-il de l’engrais avec la sphaigne ?
Non, la sphaigne crée elle-même son engrais, 
donc pas besoin d’engrais, sauf dans le cas 
d’une production intensif de plantes productrices 
(melon, tomate, fraises, pommes de terre…). 
Mais aucun engrais chimique ne doit être utilisé 
pour préserver sa vie sereinement.
La sphaigne est-elle vivante ?
Oui, vous la recevez déshydratée, on la voit se 
régénérer. Pour cela, il ne faut jamais la mélanger 
à la terre. Attention : lorsque vous achetez de la 
sphaigne à des prix très compétitifs, soyez sûr 
qu’elle ne soit pas vendue mouillée !
Que représente 1 kilo de sphaigne sec une 
fois mouillé ?
1 kilo de sphaigne est capable d’absorber 
20 litres d’eau, ce qui fait 20 kilos de sphaigne.
Comment utiliser la sphaigne pour la 
première fois ?
La sphaigne est vendue sèche et doit être 
trempée pendant au moins 30 minutes dans 
un seau, une brouette ou une baignoire pour 

qu’elle retrouve ses propriétés naturelles. 
La sphaigne, une fois mouillée, devient de 
couleur marron foncé, alors qu’elle est plutôt 

de couleur marron clair quand elle est sèche. 
Si elle est assez arrosée et pas trop stressée, 
la sphaigne peut devenir verte, elle a alors ses 
propriétés au maximum.
Quelle épaisseur de sphaigne faut-il pour un 
mur intérieur et extérieur ?
15cm d’épaisseur.
À quoi peut-on comparer l’isolation 
thermique de la sphaigne dans un mur 
végétal ou une toiture ?
Le rapport est égal à un recouvrement d’une 
habitation avec un bardage de bois de la même 
épaisseur. •

Photo Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
MURS VÉGÉTAUX YVES GRANGIER
4790, RD 559
83 580 GASSIN
06 15 06 35 40

Pépiniériste et commerçant en fruits et légumes produits sur place, 
protecteur d’animaux, loueur de gîtes saisonniers (cinq T2), Yves Grangier 
est un patron aux multiples activités. 

D ans le golfe de Saint-Tropez, Yves 
Grangier est bien connu pour son 
magasin de fruits et légumes, situé 

sur la route de la station balnéaire ultra-chic. 
Ce commerçant propose des paniers antigaspi 
(à 5€), composés de fruits et légumes déclassés 
en fonction des saisons mais parfaitement 
consommables. Une offre qui a séduit sa 
clientèle, de plus en plus nombreuse, attachée 
à lutter contre le gaspillage alimentaire. Ainsi 
chaque jour, il reçoit de nombreux nouveaux 
clients attirés par cette offre commerciale 
unique. Des clients qui reçoivent un accueil 
chaleureux, sympathique, car Yves Grangier 
est toujours de bonne humeur. Le commerçant 
propose, en effet, des prix attractifs et surtout 
une qualité inégalable.

REFUGE DES ANIMAUX
Enfin, et c'est une autre particularité, la boutique 
accueille une kyrielle d'animaux (des moutons, 
des jeunes agneaux, des canards, des poules, 
des lapins, un cheval, des chèvres, etc.) pour 
le plus grand bonheur de ses clients et de leurs 
enfants qui ne se lassent pas de les admirer !
«  En réalité, beaucoup de ces animaux étaient 
abandonnés et nous les avons recueillis. 
Finalement, ils se sont habitués à notre présence 
et à celle des clients  », raconte Yves, dans un 
grand sourire ! 
Si vous souhaitez vivre des moments magiques 
auprès de personnes adorables, plein d’amour 
pour les animaux, produisant des produits 
magnifiques et surtout vous offrant un accueil 
chaleureux dans un endroit magnifique, venez à 
la Ferme Saint-Antoine !

5 SUPERBES APPARTEMENTS 
Yves Grangier et son épouse Clara peuvent vous 
recevoir dans l’un de leurs cinq appartements T2 
pour 4 personnes, tout confort, magnifiquement 
décorés par Clara avec beaucoup de goût dans 
un cadre verdoyant magnifique et calme. Un vrai 
paradis sur terre aux portes de Saint-Tropez à 

des prix très raisonnables. Accueil sympathique 
assuré  ! N’hésitez pas à réserver pour des 
vacances qui vous feront oublier les soucis 
quotidiens et vous ressourceront paisiblement 
loin de la foule ! •

Photo Alain BLANCHOT.

DES CHANTIERS À TRAVERS
LE MONDE
Dubaï, Saint-Barthélemy dans les 
Caraïbes, Marrakech, V.I.P Room 
Saint-Tropez, Consulat du Pérou 
à Cannes, Maison d’architecte à 
Bordeaux, Cavalaire, Monaco, Cap 
d’Antibes, Cave d’Ice Tropez à Gassin, 
Golfe de Beauvallon, Port de Malaga en 
Espagne, Paris 8ème, restaurants de 
Saint-Tropez, Grèce, Moscou, Parc Phoenix 
à Nice, Clinique à Barcelone, chantiers 
à Lyon, Marseille, Suisse, hôtels Relais 
Châteaux, Alsace, Belgique, un camping 
sur la plage de Pampelonne, Orléans, 
Sophia-Antipolis, etc.
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Nombreuses machines et personnels 
pour basculer le sens de circulation.

Fin des travaux de marquage au 
sol, mais la zone reste en jaune.

Chaussée raccordée au nouveau sens 
de circulation sur la partie côté Nice 
avant l'ouverture aux voitures.

En parallèle du rabotage, enlèvement 
de la couche de la chaussée sur le pont 
provisoire.

Début de la démolition des dispositifs de 
sécurité en béton du pont provisoire.

Ouverture au trafic dans le sens Nice-Toulon.

Ouverture au trafic dans le sens Nice-Toulon.
Pose de la passerelle piétonne 
à Sainte-Musse, côté Sud.

Pose de la passerelle piétonne 
à Sainte-Musse, côté Sud.

Pose de la passerelle piétonne 
à Sainte-Musse, côté Sud.

Rabotage de la couche d'enrobée.

Rabotage de la couche d'enrobée en vue de raccorder la 
chaussée vers le nouveau sens de circulation.

Réalisation de la nouvelle chaussée en vue du 
raccordement du sens de circulation au nouveau pont.

Enlèvement de la chaussée sur le pont 
provisoire, vue de l'extérieur du chantier.

Pose de la passerelle piétonne 
à Sainte-Musse, côté Sud.
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Élargissement de l'A57

Michel Castet : « Le nouveau pont de Tombadou
sera opérationnel d’ici début 2024 »

Dans le cadre de l'élargissement de l'autoroute A57 entre Benoît 
Malon et Pierre Ronde (bifurcation A57/A570), VINCI Autoroutes 
débute une nouvelle phase de travaux dans le secteur de la 
Bigue à La Valette-du-Var.

P our construire la nouvelle bretelle de 
sortie de l'échangeur de La Valette 
Nord (n°5a), en direction de Nice et de 

Hyères, la sortie actuelle est fermée jusqu'au 12 
juillet. Ainsi, les conducteurs souhaitant sortir au 
niveau de la bretelle de La Valette Nord (n°5) en 
direction de Nice et de Hyères doivent emprunter 
la sortie Valgora Unviverté (n°5b).

Directeur des opérations en charge 
des travaux de l'élargissement
de l'A57 pour VINCI Autoroutes, 
Michel Castet fait le point sur l'état 
d'avancement du chantier pour
La Gazette du Var.

Où en sont les travaux programmés aux 
Fourches ?
Michel CASTET. Depuis le 23 novembre dernier, 
la circulation de la rue Eugène Blanc enjambant 
l’A57 emprunte le nouveau pont. Le gabarit de 
l’ancien pont n’était pas compatible avec les 
dimensions de l’A57 élargie. À terme, un second 
pont existera en parallèle du premier, dont la 
construction a débuté, et les sens de circulation 
seront ainsi répartis entre les deux. Il permettra 
d’assurer des échanges plus fluides entre le 
Nord et le Sud de La Valette-du-Var, en disposant 
de suffisamment d’espace pour des voies 
dédiées aux mobilités douces, piétons et vélos. 
La construction du nouveau pont a démarré, et il 
sera opérationnel mi-2024.

Et au niveau de l'échangeur de Tombadou, le 
calendrier est-il respecté ?
M.C. Sur l'ensemble du chantier, nous avons un 
phasage compliqué puisque nous travaillons en 
même temps sur 5 échangeurs. Pour avancer au 
plus vite, nous faisons parfois du provisoire avant 
de réaliser du définitif. C'est la seule façon de 
respecter le calendrier.
Ainsi, le plus grand bassin de protection de 
l’opération A57, qui permettra de stocker et 
traiter 2 500m3 d’eau, a connu d’importants 
avancements. 
Située au Sud de l’échangeur de Tombadou, la 
structure en béton a pris de la hauteur, – la « 
boîte » est désormais fermée -, les opérations 
d’étanchéité sont en cours. Ensuite, de la terre 
sera mise en place autour et au-dessus de 
cette structure, la masquant, et permettant de 
créer, dans une prochaine étape, un nouveau 
giratoire en sortie de la bretelle de l’échangeur 
de Tombadou.
Concernant le nouveau pont, depuis le début 
de l’année, les phases se sont enchaînées. La 
nouvelle structure est bien visible, notamment 

lors des passages sur l’autoroute. Il devrait être 
opérationnel d’ici début 2024. La démolition de 
l’ancien pont interviendra au 1er trimestre 2024.

Et, concernant les travaux de l'échangeur de 
la Bigue ?
M.C. Nous allons poser le nouveau pont situé 
à l'échangeur de La Bigue, en construisant un 
deuxième pont en parallèle de celui qui existe. 
Il comportera deux fois 3 voies pour augmenter 
le débit de circulation, entre La Valette-du-Var 
et Grand Var en réalisant, en outre, des trottoirs 
élargis pour la circulation en mode doux. Nous 
prolongeons nos travaux jusqu'au giratoire 
de Leroy Merlin. Dans le même temps, nous 
réalisons également des trottoirs jusqu'au 
giratoire de Charlemagne.

Qu'en est-il des travaux au niveau de Sainte-
Musse ?
M.C. Depuis quelques mois, les travaux se 
concentrent entre les deux sens actuels de 
circulation et au-dessus de la voie ferrée.
Pour les phases plus complexes, les travaux de 
nuit se font sous fermeture de la voie ferrée, 

permettant aux équipes de travailler en toute 
sécurité. Ces créneaux ont été négociés avec la 
SNCF depuis plus de 4 ans, et sont actualisés 

selon l’avancement du chantier.
Tandis que les nouvelles fondations se 
construisent, une partie de l’ancien pont a été 
découpée fin mars, au-dessus de la rue André 
Blondel, par jet d’eau à très haute pression 
qui brise le béton armé. La pose des poutres 
métalliques et des ferraillages, qui forment le 
squelette de ce nouveau pont, est achevée. Cet 
été, le raccordement à l’autoroute existante et 
la réalisation de la nouvelle chaussée seront 
effectués.
À l’issue, la structure élargie accueillera à 
nouveau le sens Nice/Toulon. Le démontage du 
pont provisoire, situé au Nord, sera opéré durant 
l’été, suivi de la remise en état du secteur Sainte-
Musse, au niveau de la rue André Blondel et des 
voies bus.
Par ailleurs, la construction de la nouvelle 
passerelle piétonne, supprimée pour les besoins 
du chantier, est achevée. C’est une structure 
métallique de 76 tonnes qui a été posée à la fin du 

mois d’avril, mesurant 82 mètres de long et 3,50 
mètres de haut. Elle est reliée aux deux quartiers, 
côté Palasse et côté Sainte-Musse, grâce à des 

rampes d’accès accessibles à tous, y compris 
aux personnes à mobilité réduite. Sa remise en 
service est prévue pour cet été également. Enfin, 
entre Sainte-Musse et Tombadou, la pose des 
écrans acoustiques est déjà complète au Sud, et 
quasiment finalisée au Nord.

Comment combattre les tags qui défigurent 
les abords de l'autoroute ?
M.C. La meilleure façon de lutter efficacement 
contre les tags, c'est de les effacer très 
rapidement. Pour cela, nous disposons de 
caméras pour repérer les tags et leurs auteurs. 
Mais, entre l'exploitant que nous sommes et les 
tagueurs, c'est une lutte permanente. On s'est 
aperçu qu'en effaçant rapidement les tags, on 
finissait par décourager les tagueurs. C'est un 
travail quotidien ! •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR.
Photos Elite Drone.

Ouverture au trafic du sens Nice Toulon
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Journée mondiale des archives
Nicolas Moulin (ACSPMG) : « À l'ère du numérique, il faut 

prendre le temps de consulter les ouvrages »
Dans le cadre de la Journée mondiale des archives, de nombreux 
établissements publics (médiathèques, bibliothèques, services 
des archives) ont ouvert leurs portes pour faire découvrir leurs 
archives. Un mot qui n'est pas incongru, même à l'ère du 
numérique.

N ous en avons toutes et tous, que ce 
soit dans le travail ou dans le cadre 
personnel, sous forme de dossiers, 

photos, classeurs, voire sous disque dur et autres 
supports.
À cette occasion, l'Association des 
Collectionneurs pour la Sauvegarde du 
Patrimoine de la Maréchaussée à la Gendarmerie 
(ACSPMG) a présenté ses collections 
patrimoniales consacrée à l'Institution, et plus 
particulièrement les archives et vieux documents 
en lien avec l'histoire du Var.
Comme en témoigne le premier volume du 
Mémorial de la gendarmerie (datant de 1852), 
l'auteur Pierre Cochet de Savigny était déjà 
visionnaire avec dans les premières pages, cette 
introduction : «  Désormais, les archives de la 
gendarmerie sont impérissables ».
Plus de deux siècles après sa parution aux 
éditions Léautey, alors imprimeur officiel de la 
gendarmerie, les archives du Mémorial de la 
Gendarmerie, contenues en plus de soixante 
volumes,  servent de travail et de support à 
l'association. Une partie de cette collection est 
visible dans le hall d'accueil de la brigade de 
Pierrefeu-du-Var.
Selon Nicolas Moulin, président de l'ACSPMG  : 
« Effectivement, les archives de la gendarmerie 

sont impérissables, car c'est une base de travail 
qui concentre de nombreuses informations liées 
à l'histoire et au travail de la gendarmerie. On y 
trouve tout en ce qui concerne le service de la 
gendarmerie, les textes, les lois, les règlements, 
les décorations, les mutations des personnels, 
la création et la dissolution des unités, etc. 
Nos derniers travaux concernent le 170ème 
anniversaire de la Médaille Militaire. Grâce aux 
éléments contenus dans les divers volumes, 
nous avons pu faire un état précis des militaires 
de l'arme, ayant eu la prestigieuse décoration, la 
première année de sa création par Napoléon III ».
Le président ajoute  : «  J'ai la chance d'avoir 
dans mon équipe des passionnés, dont le major 
(ER) Richard Maisonnave, expert en histoire et 
patrimoine militaire, incollable en la matière ! 
Nous sommes aussi, à notre manière, des 
archivistes, certes amateurs. En effet, à l'ère de 
l'informatique et du numérique, il faut prendre le 
temps de consulter les ouvrages, les archives et 
autres documents. Bref, il faut être curieux ».
Le documentaliste amateur ajoute  :  «  Il existe 
de véritables trésors dans les archives. À partir 
de plusieurs recoupements, nous pouvons 
présenter un travail complet. Pour préserver ces 
archives, nous avons engagé des travaux de 
réfection de plusieurs volumes, en partenariat 

avec l'atelier de reliure de l'Institut des Invalides 
de la Légion Étrangère (Puyloubiers). Cette 
année, nous devrions poursuivre ces travaux 
avec la réfection d'une vingtaine de volumes 
supplémentaires. Toute cette collection rénovée 
sera  visible dans un nouveau lieu d'exposition 
permanente dans le Var ». •

Nicolas TUDORT - Photos PRESSE AGENCE.

La journée internationale des archives est 
une journée mondiale établie à l'initiative 
du Conseil international des archives 
en 2005 afin de faire connaître le rôle 
des archives et valoriser le travail des 
archivistes. Elle a lieu le 9 juin de chaque 
année.
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La Farlède
Christophe Gruel (Promocash) : « Nous avons 
élargi notre gamme de Vins et Spiritueux »

Le 15 juin de 6h30 à 18h30, l'enseigne Promocash a reçu 500 clients professionnels, 
dont 80% de restaurateurs, pour une journée « Entre Pro », festive et conviviale, 
déclinée sur le thème de la Méditerranée et de la Provence.

Les invités de Muriel et Christophe Gruel, 
les deux gérants de l'enseigne, ont pu 
faire découvrir le nouvel espace « Vins 

et Spiritueux et des Arts de la Table », déjà en 
fonction depuis bientôt trois mois.
« Ce nouvel aménagement a nécessité quatre 
mois de travaux et nous permet de mieux 
valoriser notre offre de Vins et Spiritueux et des 
Arts de la Table. Grâce à cet agrandissement, 
notre gamme est élargie et nous répondons 
à l'attente de nos clients, notamment les 
restaurateurs », explique Christophe Gruel.
Le gérant ajoute : « Tout au long de la journée, 
Emmanuel Burté, magicien-animateur (06 72 53 
18 90), a présenté les sociétés et les produits, 
interviewant également les professionnels. Par 
ailleurs, des chefs étaient en show cooking 
dont Christophe Pacheco, Meilleur Ouvrier de 
France (MOF), Philippe Videcoq, professeur 
au Lycée hôtelier Anne-Sophie Pic à Toulon et 
Pascal Barrandoni de Cuers, meilleur apprenti 
de France 2020 et récent gagnant d'Objectif 
Top Chef.

À l'issue de la journée, Christophe Gruel 
dressait un bilan positif de cette opération 
« Entre Pro » : « Nos clients étaient heureux de 
nous retrouver pour cette séquence et nous leur 
avons souhaité une excellente saison estivale ».
«  Nous étions heureux de les accueillir en ce 
début de saison, après nos travaux d'hiver 
puisque nous avons déjà refait la moitié du 
magasin, en attendant la phase 2 après la 
saison. Nous avons apprécié leur bonne humeur 
et leur dynamisme habituel, et cette agréable 
journée partagée, sous le soleil de la Provence », 
conclut, dans un large sourire, Muriel Gruel. •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR
Photos PRESSE AGENCE.

SARL lutinise
PROMOCASH
ZI toulon EST - bp 278
380 rue lavoisier
83 078 toulon cedex 09 
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Toulon
Un été toulonnais musical et placé sous le signe des traditions

Le 21 juin, la Fête de la musique et ses 69 scènes a donné le « la » d’un d’été 
coloré, convivial et riche en émotions.   

L a programmation qu’elle soit musicale, 
patrimoniale ou culturelle oscille entre 
grands temps forts incontournables, 

expositions culturelles et rendez-vous plus 
intimistes. Cette pause estivale est pour les 

Toulonnais ou visiteurs en vacances dans la 
capitale du Var l’occasion de découvrir ou 
redécouvrir, une ville, tour à tour, moderne, 
attachée à ses traditions, dansante, jazzy, fière 
de ses racines, solaire. 

L’été toulonnais promet d’être musical, 
rassembleur et placé sous le signe des traditions.

PATROUILLE DE FRANCE
Fin août, il se termine comme il a commencé par 
un grand concert sur les plages du Mourillon. 
Aux platines, le régional de l’étape Kungs et de 
l’un de ses mentor Martin Solveig. Toulonnais et 

visiteurs de la capitale du Var vont swinguer, de 
place en place, grâce à la programmation haute 
en couleurs de Jazz à Toulon.
Cette année encore et pour le plus grand bonheur 
de tous, la Patrouille de France revient le 15 août 
pour un show époustouflant à l’occasion de son 
70ème anniversaire. Dès 16 heures, tous les yeux 
seront braqués vers le ciel pour vibrer au rythme 
des figures impressionnantes des 8 chevaliers 
du ciel et leurs « Alpha jets ». Ciel, toujours mais 
étoilé et surtout illuminé par les fusées et les 
gerbes multicolores de l’embrasement du Fort 
Saint-Louis et du feu d’artifice du 14-Juillet. 
Une fête nationale marquée aussi par le défilé 
militaire sur l’avenue de la République.
Ces grands événements populaires, auxquels il 
faut rajouter la Nuit des Pêcheurs ou le marché 
artisanal nocturne, vont ponctuer des mois de 
juillet et août marqués par des rendez-vous 
empreints de traditions maritimes provençales. 
C’est d’abord la fête de la Saint-Pierre le 2 juillet, 
puis les joutes provençales qui reviennent pour 
deux soirées où les duels s’annoncent épiques.
L’été 2023 sera aussi culturel puisque 
les musées vont accueillir plusieurs 
expositions : Correspondances, Vinyles 2.0, 
#toulonforever2023 ou la Design Parade qui 
investit, comme elle le fait depuis 6 ans, l’Ancien 
Évêché et l’Hôtel des Arts pour une exposition sur 
les intérieurs modernes avec des œuvres prêtées 
par le Centre Pompidou.
Avec le soleil et la mer en toile de fond, la 
programmation de ces mois d’été se veut 
rassembleuse et grand public, gratuite et placée 
sous le double signe de la qualité et de la 
convivialité. •

Photo Olivier LALANNE.
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Baudouvin, carrefour incontournable
des Rendez-vous aux Jardins

Sur le thème « Les jardins face au changement climatique » (du 
2 au 4 juin), l'événement a séduit un public, visiblement satisfait 
de profiter du cadre somptueux offert par le domaine.

D es centaines de visiteurs ont pu (re)
découvrir ce lieu chargé d’histoire et 
empreint de culture, dans tous les 

sens du terme. Un jardin exemplaire qui mérite, 
effectivement, son label Jardin Remarquable.
Lors de ces Rendez-vous 2023, Baudouvin a 
mis en lumière le son et les musiques liés au 
jardin. Dès le vendredi et grâce à l'intervention 
d'un artiste, une animation consacrée aux sons 
du jardin a été présentée aux scolaires. Puis le 
week-end, le jardin de Baudouvin a continué de 
fêter le thème des sons et des musiques grâce à 
des artistes et de nombreuses animations.
Visites guidées, démonstrations de savoir-

faire (initiation à la permaculture), expositions 
(sculptures de cuillères en bois avec Cyril 
Sormani), ateliers (vannerie sauvage), 
déambulations musicales avec Jérôme 
Desigaud, lectures de textes, poésies, animations 
théâtrales, etc, étaient au programme.
Organisée dans toute la France par le ministère 
de la Culture et mise en œuvre par les 
directions régionales des Affaires culturelles, 
en collaboration avec les correspondants 
régionaux des partenaires publics et privés, la 
manifestation est plébiscitée, chaque année, par 
les propriétaires, privés et public, partenaires et 
organisateurs. •

Photos PRESSE AGENCE.
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Un été show au pied au pied du Coudon !
Chaque année, les vacances d’été sont attendues avec 
impatience. 

C' est traditionnellement un temps de 
retrouvailles, de repos, de pause et 
de transition. C’est aussi le temps 

de profiter du soleil et de moments conviviaux 
et festifs. 
Cet été, Thierry Albertini, maire de La Valette-
du-Var, a souhaité proposer de beaux moments 
musicaux pour danser et faire la fête, comme 
les célèbres guinguettes  : «  Il y aura aussi des 
séances de cinéma en plein air, ou encore 
des commémorations et autres célébrations 
traditionnelles... Car, c’est connu, il me tient 
à cœur que notre histoire et nos traditions 
se transmettent aux jeunes générations. Une 
programmation riche en émotions donc, qui, je 
l’espère saura satisfaire chacun, pour que tout le 
monde puisse profiter de notre belle ville et d’un 
été bien mérité » !

Quoi de plus agréable que de s’attabler à l’ombre 
d’une terrasse, entouré d’amis et de proches ? De 
déambuler à l’ombre d’un jardin ou d’apprécier 
un concert à la faveur du crépuscule ? 
À La Valette, vous trouverez un nombre de 
terrasses et de beaux jardins pour profiter de 
l’été en écoutant de la musique ou en assistant à 
un récital de piano à 8h30 par exemple ! •

Photo PRESSE AGENCE.

NOTRE SELECTION 
LES GUINGUETTES 
Comme chaque année, les guinguettes 
reviennent animer la place Jean-Jaurès 
le vendredi dès 20h30 ! Ces moments 
conviviaux et festifs sont l’occasion de se 
retrouver en famille ou entre amis, de danser 
sur des rythmes endiablés ou de déguster 
un verre ou un plat à l’une des terrasses des 
restaurants du centre-ville.
Gratuit sans réservation.
Les vendredis 7, 14, 21 juillet et 4, 11, 18, 
25 août. De 20h30 à minuit.
Place Jean-Jaurès.
 
UN ÉTÉ AU CINÉ
Le plaisir du cinéma en plein air attend 
de nouveau le public, dans deux lieux 
emblématiques de la ville grâce à la 
programmation de l’association Les Petits 
Écrans. La place Général-de-Gaulle et 
l’Esplanade de l’Espace Albert-Camus offrent 
un cadre agréable pour ces projections 
d’œuvres qui ont marqué l’actualité 
cinématographique de ces dernières années. 
Gratuit sans réservation.
Mercredis 12, 19, 26 juillet et 2 août 2023 
à 21h30.

GUITARES AUX JARDINS
Le groupe Silver Drops, passionné de 
musique traditionnelle irlandaise et écossaise 
vous entraîne dans un beau voyage qui 
chante l’exil, l’amour et l’amitié au cœur de 
soirées chaleureuses.
18h. Guitare solo Rencontre avec Brassens.
21h. Guitare d’Irlande Silver Drops.
Par François Devun (violon et flûte), Léa 
Jarmasson (chant), Éric Montbel (whistles, 
pastoral pipes, corne muses), Nicolas Mouton 
(guitare). Dylan Samuel, flûtes irlandaises 
(whistles). Gratuit. Sur inscription.
Mercredi 19 juillet.
Jardin remarquable de Baudouvin.
 
LA SAINTE-MADELEINE
Concert du groupe Aïoli.
Le groupe toulonnais le plus mondialement 
connu dans le Var. Gratuit.
Samedi 22 juillet à 21h30.
Place Jean-Jaurès.

PROCESSION DE LA SAINTE-MADELEINE
Chaque année, la Ville célèbre Sainte-
Madeleine, patronne des jardiniers valettois. 
Grâce aux associations investies, la 
célébration est l’occasion de faire vivre et 
de (re)découvrir les traditions provençales, 
entre danses, musiques et autres spécialités 

culinaires. Procession, accompagnée de 
chants et de musique.
10h. Départ de l’école paroissiale vers 
l’église Saint-Jean.
Messe suivie de la distribution de navettes et 
des danses provençales traditionnelles par la 
Respelido Valetenco.
13h. Aïoli géant et concours d’aïoli au Jardin 
remarquable de Baudouvin. Payant sur 
réservation auprès de Lou Rodou Valettois 
(06 71 58 18 69).
Dimanche 23 juillet à partir de 10h.

LES SOIRÉES DE LA SAINTE-ANNE
Concert ABBORN, The best ABBA Tribute
Le plus grand show d’ABBA...depuis ABBA !
Depuis sa création en 1999, le spectacle 
ABBORN, The best ABBA tribute de la 
Production Shows and Co, affiche plusieurs 
tournées mondiales au compteur, et a déjà 
attiré plus de 3 000 000 de spectateurs dans 
plus de 65 pays. Gratuit. Places assises et 
espace dansant. Sans réservation.
Vendredi 28 juillet 2023 à 21h30. Place 
Général-de-Gaulle.
 
CONCERT « DU RÊVE À LA RÉALITÉ »
Sarah Schwab est un phénomène vocal. 
Du rêve à la réalité est un spectacle unique 
d’imitations. Dans une mise en scène de 

Patrick Sébastien, c’est une 
succession époustouflante 
de performances musicales. 
À travers Céline Dion, Britney 
Spears, Véronique Sanson, 
Anastasia, Vanessa Paradis, Lady 
Gaga et des dizaines d’autres, 
l’artiste propose un show original 
et inoubliable. Gratuit. Sans 
réservation. Places assises.
Samedi 29 juillet 2023 à 
21h30.
Place Général-de-Gaulle.
 
UN SOIR AU JARDIN
Gospel Var par Suzanne 
Wognin
Une vingtaine de choristes 
amateurs passionnés de Gospel, 
sous la direction artistique de 
Suzanne Wognin, chanteuse, 
auteur, compositeur et interprète. 
Le groupe propose un répertoire 
composé de morceaux negro-
spiritual et de gospel plus 
moderne accompagné d’un 
pianiste et de deux solistes. 
Gratuit. Uniquement sur 
réservation à partir du 5 juillet. 
Réservation et renseignement : 
04 94 23 74 04,
04 94 93 38 04.
Lundi 31 juillet à 21h.
Jardin remarquable de 
Baudouvin.
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Nuits du Mas

Le coaching des philosophes par Philippe Granarolo

L'exigeante vision d'une musique classique créative

Cet été, l’association «  Les 
Agoras 83  », présidée 
par Philippe Granarolo, 
propose trois rendez-vous 
philosophiques en partenariat 
avec la Ville.  

I l y a deux grandes façons 
d’aborder les grands philosophes. 
La première consiste à adopter 

le point de vue de l’historien de la 
philosophie. Il s’agit d’inscrire leurs 
œuvres dans le contexte historique qui 
les a vu naître (sciences de l’époque, 
état des connaissances, organisation 
politique, etc.) La seconde, que Philippe 
Granarolo a toujours valorisée, consiste 
à arracher le philosophe à son époque 
et à se demander ce qu’il peut nous 
apporter aujourd’hui quant à notre 
vision du monde, sur le plan moral, 
existentiel, etc.

ANIMATIONS
C’est dans cette perspective qu’il a 
animé, alors qu’il était adjoint à la culture 
de la Ville de La Garde, des agoras d’été 
qui ont connu un succès grandissant 

entre 2016 et 2019, notamment avec 
plus de 150 participants lors de l'édition 
de 2019. Puis, la crise sanitaire est 
passée par là et le philosophe varois a 
abandonné ses fonctions municipales. Ce 
qui explique cette interruption de 3 ans. 
Pour reprendre les agoras d’été, il a créé 
une association « Les Agoras 83 » qui lui 
permet de proposer des animations aux 
Municipalités. Ainsi, en partenariat avec 
celle de La Garde, il propose donc trois 
soirées sur l’esplanade Gérard Philipe.
Ces rendez-vous sont intitulés  : « Le 
coaching des philosophes  ». L'écrivain 
propose au public de prendre comme 
coachs des philosophes de différentes 
époques en actualisant leurs messages 
et en acceptant de faire de chacun d’eux 
des guides pour nous permettre de 
mieux vivre. Enfin, l’association offre aux 
participants une boisson rafraîchissante 
pour poursuivre agréablement les 
discussions autour d’un verre. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
LES AGORAS D’ÉTÉ 2023 :
10 juillet : Le coaching de Platon 
17 juillet : Le coaching de Spinoza
24 juillet : Le coaching de Freud

Le Mas de Sainte-Marguerite (boulevard Pierre Loti à La Garde) accueille les 
traditionnelles Nuits du Mas (entrée libre). 

P remier rendez-vous, le mardi 11 juillet 
à 21 heures, avec l'Opéra de Toulon qui 
présente «  l'Opéra sous les étoiles  », 

avec Charlotte Bozzi (soprano), Leire Viscarret 
(mezzo-soprano), Martin Quéval (baryton-basse) 
et Maud Le Bourdonnec (piano).

L'OPÉRA SOUS LES ÉTOILES
L'Opéra de Toulon œuvre pour la découverte et 
la mise en lumière de jeunes talents voués à 
irriguer les scènes lyriques de demain. 
Aujourd'hui, grâce au travail conjugué de 
l'Opéra de Toulon et de la Ville de La Garde, 
trois jeunes chanteurs et une pianiste, tous 
issus du conservatoire supérieur de Lyon, vont 
exprimer leur talent autour d'un répertoire 
touchant aux grandes œuvres de l'histoire de 
l'opéra (Carmen, Les Noces de Figaro, Roméo et 
Juliette), à l'intimité et à l'émotion de pièces plus 
confidentielles (Les chemins de l'amour, Youkali). 
Cet événement a été imaginé pour offrir au 
public une parenthèse d'émotions, de partages 
et d'enchantements. 

ENSEMBLE DES ÉQUILIBRES
Puis, le mardi 18 juillet à 21 heures, l'Ensemble 

des Équilibres présente « Cordes pincées, cordes 
frottées » en trio (violon, harpe et violoncelle).

Cordes pincées, cordes frottées donne la part 
belle aussi bien à la harpe qu'au violon et au 
violoncelle. C'est une alternance entre pièces 
de compositeurs très connus et d'autres moins 
mais dont les pièces sont toutes virtuoses. Avec 

Agnès Pika (violon), Nora Lamoureux (harpe), 
Thibaud Reznicek (violoncelle).
Au programme : Camille Saint Saens (Fantaisie 
Duo pour violon et harpe opus 124 - 1907), 
Henriette Renié (Trio pour violon, violoncelle 
et harpe - 1915), et Max Bruch (8 pièces pour 
violon, violoncelle et harpe).

QUATUOR DEBUSSY
Enfin, le mardi 25 juillet à 21h, le Quatuor Debussy 
présente «  Voyage en terre américaine  », avec 
Christophe Collette et Emmanuel Bernard 
(violons), Vincent Deprecq (alto) et Cédric 
Conchon (violoncelle).
En trente ans d'activité, le Quatuor Debussy 
a été applaudi aux quatre coins du monde. 
Trente années de concerts qui en font l'une des 
figures incontournables de la scène musicale 
internationale. Le Quatuor Debussy défend 
l'exigeante vision d'une musique classique 
ouverte, vivante et créative. Porté par des valeurs 
de partage et de renouvellement des formes, le 
groupe a toujours souhaité surprendre et attirer 
la curiosité de son public.
Au programme des œuvres choisies parmi le 
répertoire de George Gershwin, Marc Mellits, des 
extraits de musiques de films Dvorak, etc. •
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La ville vous fait vibrer tout l’été ! 
Avec des concerts en plein air en juillet avec Earth Wind and Fire, 
un plateau spécial années 80 avec Lio et Jean-Pierre Mader, 
Les Nocturnes Médiévales, les Contes du Rocher en août, le 
programme est alléchant !

H élène Bill-Arnaud, maire de La Garde, 
a présenté le programme des festivités 
de l’été en ville. Un été éclectique et 

festif qui ravira petits et grands ! 

L’agenda de votre été
au pied du Rocher
EN JUILLET
On plonge dans la folie des années 80 avec 
un grand concert et un plateau exceptionnel  : 
Lio, Jean-Pierre Mader, William de Début de 
soirée, Patrick Hernandez (mercredi 5 juillet). 
On célèbre la Fête nationale avec un spectacle 
pyrotechnique et une soirée disco (14 juillet). On 

s’ambiance avec Earth Wind and fire, groupe 
mythique des années 70 (mercredi 26 juillet). 
Pour les amateurs de musique classique, 
rendez-vous au Mas de Sainte-Marguerite pour 
les Nuits du Mas (11, 18 et 25 juillet).

EN AOUT...
On joue aux chevaliers lors des Nocturnes 
Médiévales (du 4 au 6 août). On se laisse 
raconter de belles histoires à la nuit tombée à 
l’occasion des Contes du Rocher (vendredi 18 
août), on célèbre la Libération de La Garde (22 
et 23 août) et on se régale pendant la Foire à l’ail 
à l’oignon et au boudin, (dimanche 27 août). •

Photos PRESSE AGENCE.
Plus d’infos sur : www.ville-lagarde.fr
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Aménagements urbains

Unanimité familiale pour la Fête du jeu et de la famille

Inauguration de l’extension du cimetière

Le 10 juin, la Ville a organisé la 14ème édition de la Fête du jeu et de la 
famille dans les jardins du centre de loisirs Henri Wallon.   

T ransformé en gigantesque aire de jeux 
où tout est permis, le centre de loisirs a 
accueilli plusieurs centaines de parents 

et enfants. Un succès populaire non démenti une 
nouvelle fois !
À la Fête du jeu et de la famille, tout le monde 
a trouvé son bonheur. Des p’tits bouts de choux 
jusqu’aux ados, des parents aux grands-parents 
qui ont retrouvé leur âme d’enfant ! Aux côtés 
des services de la Ville, les associations ont 
proposé un large panel d’activités.
Et, le soleil était au rendez-vous avec 

une ambiance des plus chaleureuses ! Et 
au programme plus d’une cinquantaine 
d’animations imaginées et conçues par les 
associations et les services de la Ville (escalade, 
fabrication d’avions en papiers, de moulins à 
vent et de cerfs-volants, courses des abeilles, 
chasse aux papillons, ateliers scientifiques, 
expériences sonores, musique, calligraphie, 
peinture sur galets, réalité virtuelle, poterie, etc.).
Parmi les animations, les jeux dans l’eau ont 
remporté un vif succès grâce aux structures 
gonflables et un parcours aquatique. •

Photos PRESSE AGENCE.

Hélène Arnaud-Bill, le maire, a procédé à l'inauguration de l'extension du 
cimetière communal de La Garde, en présence de Jean-Louis Masson, 
président du Département, des élus et des riverains, accompagnés des 
principaux acteurs du chantier. 

A insi, 193 caveaux, 98 columbariums, un 
jardin du souvenir, 30 nouvelles places 
de stationnement, des sanitaires et 

des locaux techniques ont été réalisés lors de 
cet aménagement d'envergure, porté depuis 
cinq ans par Arnaud Franqueville d'OPSIA 
Méditerranée. 

Par ailleurs, l'aménagement du site répond, 
également, aux exigences environnementales, 
fixées par la Ville, afin de créer une harmonie 
entre la capacité d'accueil et l'aspect paysager 
du cimetière. Un lieu entièrement repensé avec 
75 nouvelles plantations d'arbres et 2 000 
arbustes. •                          Photo PRESSE AGENCE.
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Un été, musical, gourmand et nature
Hervé Stassinos, maire du Pradet, Bérénice Bonnal, adjointe au 
maire déléguée à la culture et aux festivités et Yves Seignez, 
président du Comité des Fêtes, vous invitent à plonger au cœur 
des festivités et activité, placées sous le signe de la famille et 
de la convivialité.

S ans oublier, vos rendez-vous avec la 
nature.
Que vous soyez amateurs de sable ou 

de galets, de criques ou de grands espaces, en 
maillot ou naturistes, l'eau cristalline des cinq 
plages du Pradet vous attend.
Si vous en voulez plus, la baie de Garonne vous 
accueille pour naviguer, rider, kayaker, kite surfer, 
vous promener en paddle et même explorer son 
sentier sous-marin de toute beauté.

FAITES UN TOUR À LA MINE !
L'été est aussi plaisant qu'intelligent au Pradet ! 
Vous pourrez visiter un moulin à huile et goûter 
l'huile des plus belles olives du « pitchoun prat » ! 
À moins que l'héliciculture ne vous tente ? Une 
ferme vous attend avec dégustation d'escargots 
à la clé. Plaisir gourmand assuré ! 
Vous voulez tout savoir sur la viticulture en 
biodynamie  ? Les domaines viticoles vous 
proposent des visites œnologiques avec la 
découverte de leurs meilleurs cépages et… plus 
si affinités, avec modération bien sûr !
Cet hiver, la Mine de Cap Garonne s'est mise 
à neuf  ! Elle vous fait découvrir l'histoire de 
notre terre, des dinosaures qui l'ont peuplé et 
des merveilles minéralogiques que le sous-sol 
recèle. Vous en ressortirez rafraîchis et plus 
savants. •

LES POINTS FORTS DE L'ÉTÉ
Avec des spectacles, du ciné, des balètis, des 
concerts, des fêtes populaires, de la musique 
classique à ne pas manquer, les concerts revival 
de Dave et de Jean-Pierre Savelli et la Tournée 
de la région Sud !

EN JUILLET...
Samedi 1er juillet 
Fête de la Saint-Pierre
Port des Oursinières
Toute la journée célébration de la Saint-Pierre 
avec une procession sur la plage et en mer, 
concours de pétanque, balèti, restauration et 
sardinade.

Lundi 3 juillet de 18h à minuit
Marché nocturne des créateurs de Provence.
Parc Cravéro.

Mercredi 12 juillet à 21h30
Cinéma en plein air
SOS Fantômes l'héritage de Jason Reitman.
Accès libre dans la limite des places disponibles.
Parc Cravéro.

Lundi 17 juillet de 18h à minuit
Marché nocturne des créateurs de Provence.
Parc Cravéro.

Mercredi 19 juillet à 21h30 
Cinéma en plein air
Les Minions 2
Accès libre dans la limite des places disponibles.
Parc Cravéro.

Jeudi 20 juillet à partir de 21h30 
Les nuits du Parc
La tournée du rire proposé par le Comité des 
Fêtes.
Parc Cravéro.

Mercredi 26 juillet à 21h30 
Cinéma en plein air
Le temps des secrets 
Accès libre places limitées.
Parc Cravéro.

Jeudi 27 juillet à 21h30
Aïoli de la ville
Concours de pétanque. Apéro. Remise de prix 
de l'Aïoli. Guinguette. Organisé par le Comité des 
Fêtes.
Parc Cravéro.

Lundi 31 juillet de 18h à minuit
Marché nocturne des créateurs de Provence.
Parc Cravéro.

EN AOUT...
Mercredi 2 août à 21h30 
Cinéma en plein air
Tous en scène 2
Accès libre places limitées.
Parc Cravéro.

Jeudi 3 août à 21h30 
Les nuits du Parc avec Dave
Concert organisé par le COFP.
Parc Cravéro.

Lundi 7 août de 18h à minuit
Marché nocturne des créateurs de Provence.
Parc Cravéro.

Mercredi 9 août à 21h30 
Cinéma en plein air
Top Gun 2
Accès libre dans la limite des places disponibles.
Parc Cravéro.

Du 9 au 14 août
Espace des Arts
Festival international de piano
Proposé par l'association Musique à la Cour.
Renseignements au 06 19 75 22 15

Jeudi 10 août à 21h30 
Les nuits du Parc
Jean-Pierre Savelli «  Les années 70 à 90  », 
proposé par le Comité des Fêtes.
Parc Cravéro.

Mercredi 16 août à 21h30 
Cinéma en plein air
Les Bad Guys
Accès libre dans la limite des places disponibles.
Parc Cravéro.

Jeudi 17 août à 21h
Place général de Gaulle
La tournée de la Région

Lundi 21 août de 18h à minuit
Marché nocturne des créateurs de Provence.
Parc Cravéro.

Mardi 22 août 
Fête de la Libération
18h45 : Commémoration et dépôt de gerbes à 
la Stèle Brosset.
19h : Défilé Avenue 1ère DFL.
19h15 : Commémoration et dépôt de gerbes au 
monument aux morts. Parc Cravéro.

Photo PRESSE AGENCE.



Hyères
Les Cadets de la Défense du 54ème RA
sur les traces de leurs prestigieux aînés
Les Cadets du 54ème Régiment d'Artillerie de Hyères ont marché sur les traces 
des Commandos d'Afrique, leurs prestigieux aînés, de la plage du Canadel aux 
batteries de Mauvanne.

Les Cadets ont fièrement porté le drapeau 
de Rhin et Danube de Hyères dont ils 
sont les gardiens. Par ailleurs, 240 

cadets de la Défense du Var se sont retrouvés 
à l'UISC7, sur le  site de la Sécurité Civile de 
Brignoles, pour une journée de découverte des 
activités lors d'ateliers sportifs, de maniement 
de lance à incendie, d'utilisation de chiens lors 
de catastrophes naturelles.

PROMOTION PIERRE VELSCH
La promotion 2023 porte le nom du Commando 
d'Afrique Pierre Velsch, lequel âgé de 17 ans, 
a débarqué dans la nuit du 14 au 15 août 
1944 sur la plage du Canadel, et est décédé 
le 25 septembre 2022. Lors du baptême de 

la promotion, les Cadets ont lu le parcours de 
ce valeureux combattant, en présence de sa 
veuve, du fanion et des Commandos d'honneur 
de l'Amicale des Commandos d'Afrique ainsi 
que des représentants de l’Éducation nationale 
et des militaires des régiments auxquels ils sont 
rattachés.
L'Association Mémoire Bormes 44 a présenté 
une jeep d'époque et son équipement. Le 30 
juin toujours à Brignoles, le diplôme de fin 
d'année leur a été remis. 
À ce jour, les Cadets sont présents dans 8 
unités militaires du Var et participent aux 
cérémonies patriotiques dans plusieurs villes 
du département. •
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Le parking Claude-Lépine, un aménagement
exemplaire et durable

La requalification du parking Claude-Lépine (anciennement 
parking Laetitia) renforce les capacités de stationnement à 
proximité du centre-ville.

I nauguré le 2 juin en présence d’une 
assistance nombreuse, cet équipement 
répond aux enjeux environnementaux 

d'aujourd'hui. Aux termes de 6 mois de travaux 
achevés à la mi-avril, le parking arbore un 
nouveau visage. Sols désimperméabilisés, 
végétalisation des espaces, gain d’une trentaine 
de places, le lieu a fait peau neuve et s’ouvre 
désormais côté Tuilerie avec la création d’un 
nouvel accès. 

FINANCEMENT DE LA RÉGION SUD
Yves Palmieri, le maire, a remercié les entreprises 
qui ont œuvré sur le chantier, achevé mi-avril 
avec un mois d’avance sur les délais annoncés, 
la Région Sud, notamment François de Canson 
et Renaud Muselier, et le Département, qui ont 
subventionné les travaux à hauteur de 180 000€ 
pour chaque institution, soit plus de la moitié du 
montant (640 000€) avec un auto-financement 
de 240 000€.
Il s'agit d'un projet d'aménagement ambitieux, 
exemplaire et durable permettant d'ajouter 
30 places de stationnement supplémentaires. 
Une attention particulière a été portée avec 
l'utilisation d'un revêtement drainant, qui 
redonne de la perméabilité au sol. De plus, 15 
arbres à hautes tiges et 5 000 arbustes ont 
été plantés pour offrir davantage de verdure et 
d'ombre.
« Conscient des difficultés de trouver une place 
de stationnement dans le centre-ville des 
communes, qui font le choix de la gratuité, de 
l'inconfort pour les riverains et d'une certaine 
anxiété économique pour les commerçants, je 
cherche, avec mon équipe, depuis le début du 
mandat à alléger cette tension », a expliqué Yves 
Palmiéri.

PATRIOTE EXEMPLAIRE
Puis le maire a rendu hommage à Claude 
Lépine, une belle personne disparue en 2021, 
dont le parking porte désormais le nom  : «  Je 
l'ai longtemps connu en tant qu'adjoint. Je 
découvrais à chaque commémoration, de la plus 
populaire à la plus confidentielle, sous un soleil 
de plomb le 14 juillet, comme sous une pluie 
glaçante le 11 novembre, un homme passionné, 
rigoureux, directif, exigeant, durant l'office mais 
aussi cordial, amical, et attentionné, une fois les 
salutations aux drapeaux terminées.
Le capitaine Claude Lépine n'était pas un homme 
à faire les choses à moitié, ni sous sa casquette 
de président de l'UFACVG, ni en tant que 
camarade (...). Je garde le souvenir d'un homme 
élégant au phrasé distingué, très respectueux 
et courtois. Avec lui, c'est un morceau de la 
mémoire farlédoise qui s'en est allé, mais aussi 
un militaire, un patriote exemplaire, un copain, 
un ami et bien-sûr un chef de famille aimé et 
aimant ».
Durant sa carrière dans l’Infanterie de Marine 
de 1957 à sa retraite en 1986, il a participé au 
conflit algérien et à de nombreuses missions qui 
le menèrent du Tchad à Madagascar, en passant 
par Djibouti, La Réunion ou La Martinique. Il se 
consacra ensuite à la mémoire patriotique au 
sein de nombreuses associations et en particulier 
à l’Union Fédérale des Anciens Combattants et 
Victimes de Guerre (UFACVG) de La Farlède.
Cette inauguration s'est déroulée en présence 
des associations patriotiques, du lieutenant-
colonel Christian Huc, de Pierre Henry, adjoint aux 
affaires militaires et aux anciens combattants, et 
Robert Berti, adjoint aux travaux. Elle a été suivie 
de la célébration des 50 ans de l’UFACVG que 
le capitaine Claude Lépine a présidé 11 années 
durant.  •

Photos Alain BLANCHOT.
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L'Appel du 18-Juin, c’est le cri de la liberté
Le 17 juin 1940, quelques jours seulement après que les armées 
allemandes ont marché sur Paris, le maréchal Pétain commande 
aux Français de cesser le combat et engage les négociations de 
l’armistice.

C' est alors que le 18 juin, en fin de 
journée une voix ferme venue 
d’ailleurs, ranime l’espoir d’une nation 

brisée. Cet Appel nous appelait à la lucidité. Il 
proclame que la France vivra, forte et généreuse, 
tant qu'elle sera déterminée à défendre, quoi 
qu'il en coûte, ses valeurs universelles de liberté, 
d'égalité et de fraternité. L'Appel du 18-Juin fut 
l'acte de renaissance d'une patrie, d'une nation, 
d'une République.

HEURES SOMBRES
« C’est la voix du général de Gaulle, cet officier 
presque inconnu au nom prédestiné, ce rebelle 
visionnaire, ce patriote inflexible qui symbolise 
contre vents et marées, souvent seul, contre 
tous, l’âme de la France. Il faut imaginer ces 
heures sombres, ces heures oû l’étendard de 
la croix gammée assombrit le ciel de Paris pour 
mesurer à sa juste valeur l’appel libérateur du 
18 juin 1940. Flamme de l’espoir, le message 
du général de Gaulle transperce la nuit qui s’est 
abattue sur la France  », a rappelé François de 
Canson.
Le premier magistrat a ajouté : « Cet appel, c’est 
le cri de la liberté jeté au masque de l’oppression. 
C’est le cri de l’indépendance nationale, sacrifiée 
sur l’autel de la honte. C’est aussi, celui de la 
clairvoyance devant les perspectives d’un conflit 
aux résonances mondiales dont les forces du mal 
sortiraient vaincues. Peu de Français entendent 

ce message qui fut suivi de beaucoup d’autres 
durant quatre années. Mais son souffle se 
propage de bouche à oreille, de chuchotements 
en graffitis, de tracts en affiches de réseaux en 
maquis ».
Au coin des rues, sur les places des villages dans 
l’intimité des foyers, où les rideaux sont tirés, il 
se dit qu’un général français est à Londres, et 
qu’il affirme que rien n’est perdu ! Au fond de 
l’abîme, naît l’esprit de résistance. Malgré la 
débâcle, malgré la peur, le mensonge et la 
répression, il y a des hommes et des femmes qui 
se dressent pour dire non à l’occupation, non à 
l’humiliation, non au mépris de nos valeurs les 
plus sacrées. Résister ce n’est pas seulement 
survivre, c’est choisir de vivre debout ! Et ce 
choix, en 1940, dans ce champ de ruines où 
nul ne sait plus à qui se fier, ce choix s’impose 
dans le cœur des femmes et des hommes de foi. 
N’écoutant que leur audace méprisant le danger, 
ils rejoignent Londres et s’engagent dans les 
Forces Françaises Libres (…).
Sur leur uniforme râpé, tous ces volontaires 
portent la Croix de Lorraine, qui les guide sur le 
chemin de l'honneur retrouvé.

AUDACE ET HÉROISME
Le maire a rappelé la formidable séquence 
historique  : «  Mois après mois, ces résistants 
anonymes aux identités codées se multiplient 
et s'organisent. Ils récupèrent et utilisent des 

armes qui leur sont parachutées, publient des 
journaux et distribuent des tracts, établissent 
des faux-papiers, récupèrent et transmettent 
des informations, cachent des juifs, protègent 
des agents traqués. Dans la clandestinité, 
chacun, selon ses réseaux, selon ses moyens, 
ses aptitudes, résiste. Tous connaissent le sort 
qui leur est réservé en cas d'arrestation. Mourir 
avant d'avoir parlé devient l'ultime refuge 
de leur liberté. Sur les champs de bataille, 

aux côtés de nos Alliés, ils offrent bientôt à la 
France ses premiers succès. Avec une audace 
et un héroïsme magnifique, ils redonnent à nos 
armées, le goût de la victoire et, à chacun, celui 
d'être Français ».
L'unité des mouvement des résistances est 
scellée le 27 mai 1943, au cœur de Paris occupé, 
lors de la première réunion du Conseil National 
de la Résistance. Et, le 8 mai 1945, l'action 
conjuguée des forces de résistance extérieure 

et intérieure unifiées, permettra à la 
France de retrouver son honneur et 
son rang parmi les nations.

FORMIDABLE ENCOURAGEMENT 
« Au cours de cette période, beaucoup 
sont tombés pour que nous vivions 
dans un pays libre et démocratique. 
Et, leur mort n'a pas été vaine car elle 
continue de nous inspirer aujourd'hui 
et de faire notre admiration. 
Quel sens cet appel peut-il avoir 
aujourd'hui  ? Quel sens peut-il avoir 
83 ans après pour les générations 
présentes et futures ?
Alors que la France est confrontée 
aux difficultés de son adaptation à un 
monde qui change, l'Appel du 18-Juin 
est un formidable encouragement à la 
foi en nous-mêmes, en notre patrie, 
et en notre avenir. Il nous dit que le 
combat n'est jamais perdu d'avance 
lorsqu'on se bat pour une cause juste. 
Il nous enseigne que nous pouvons 
trouver, dans les situations les plus 
compromises, les forces du sursaut », 
a conclu, plein d'espoir, François de 
Canson. •

Photos PRESSE AGENCE.
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La Londe-les-Maures
François de Canson : « Le retour de Naval Group

est un enjeu majeur »
La Région Sud est la 2ème région militaire en France, avec un 
effectif de 46 000 personnels civils et militaires (environ 9 400 
civils et 36 600 militaires), soit 16 % des effectifs nationaux.

A vec 6 milliards d’€ de chiffre d’affaires 
par an liés aux activités de défense, 
Provence-Alpes-Côte d'Azur accueille 

près de 15% des activités nationales de la Base 
Industrielle et Technologique de Défense (source 
Préfecture de Région). 
La région Sud dispose d’un tissu d’activités 
industrielles et de services performant et 
organisé, unique en France, où cohabitent de 
grands groupes acteurs mondiaux qui drainent 
un vaste réseau de PME sous-traitantes et leur 
apportent une base technologique solide. Le 
retour de Naval Group s’inscrit dans une histoire 
longue de plusieurs décennies. 

François de Canson, 
vice-président de
la Région Sud, en charge 
de l'économie, répond
aux questions de
La Gazette du Var.
Comment percevez-vous le retour de Naval 
Group ? 
François de CANSON. Je voudrais rappeler 
que l'implantation, ou plutôt, devrais-je dire, 
la réimplantation de Naval Group sur le site 
des Bormettes constitue un enjeu majeur pour 
l’avenir de La Londe certes, mais également pour 
notre région. 

Quels sont les bénéfices d’une telle 
implantation sur le territoire de La Londe-
les-Maures ? 
FdC. Ce projet représente une opportunité unique 
pour notre ville de bénéficier d'une expertise de 
pointe et d'un savoir-faire reconnu à l'échelle 
internationale. L'implantation de Naval Group 
aux Bormettes est donc incontestablement un 
plus pour notre économie locale, offrant ainsi, 
de nouvelles opportunités professionnelles et 
de développement des compétences locales. 
Elle créera des emplois locaux, stimulera la 
croissance économique et renforcera encore 
davantage l'industrie de la défense, car Naval 
Group entend se positionner comme leader sur 
le marché émergeant des drones et systèmes 
autonomes navals. 

De quelle manière le projet s’intègre-t-il 
dans le quartier des Bormettes ? 
FDC. L'implantation de Naval Group aux 
Bormettes doit être réalisée avec une approche 
durable et respectueuse de l'environnement. 
Les installations industrielles d'aujourd'hui 
se présentent sous la forme de technopôles, 
lesquelles respectent des exigences 

environnementales particulièrement rigoureuses. 
Naval Group est connu pour son engagement en 
faveur de la durabilité, et il est impératif que 
cette philosophie soit intégrée dans tous les 
aspects de son activité aux Bormettes. Je tiens 
également à souligner que notre engagement 
en faveur de la préservation de l'environnement 
a toujours été au cœur de nos préoccupations. 
Vous me connaissez, je resterai attentif à ce que 
le retour de ces activités de haute technologie 
soit porteur de progrès et de bien-être pour notre 

commune et pour ses habitants. Les Londais, 
premiers concernés par cette réimplantation, 
pourront bénéficier d’un front de mer reconquis 
et redessiné, d’infrastructures de loisirs au 
cœur d’un parc arboré, et d’investissements 
protégeant le port d’un ensablement récurrent 
depuis la fermeture de l’usine. Depuis 14 ans, j’y 
ai toujours cru, depuis le début de mon mandat 
je me suis battu pour une issue favorable à la 
réouverture de ce site magnifiquement situé 
de 22 ha, éloignant systématiquement tout 
projet immobilier dénué de valeur ajoutée. 
Nous sommes conscients des préoccupations 
liées au risque de ruissellement du quartier des 
Bormettes. C'est pourquoi, nous travaillons avec 
Naval Group et les autorités compétentes pour 

apporter des solutions durables et adaptées 
à cette problématique étudiées de près par un 
cabinet spécialisé des études hydrauliques. La 
concertation en cours et des modifications sur le 
projet initial sont déjà intervenues. 

La concertation est une phase importante 
du projet ? 
FdC. Effectivement. Au-delà de notre volonté 
forte de consulter la population, la concertation 
consiste à faire évoluer le projet en tenant 

compte des remarques des habitants. Les projets 
d'urbanisme façonnent notre environnement, 
déterminent la qualité de vie des résidents. Dans 
ce contexte, la concertation publique, revêt une 
importance capitale. Car, elle permet d'impliquer 
les citoyens dès les premières phases de 
planification du projet. Elle offre l'opportunité aux 
habitants, aux associations locales et à d'autres 
parties prenantes de s'exprimer, de partager leurs 
préoccupations, leurs idées et leurs aspirations. 
En intégrant les voix de la communauté dans le 
processus décisionnel, la concertation publique 
garantit une représentation équitable des 
intérêts de tous les acteurs concernés. 
Lorsque les citoyens sont impliqués dans la prise 
de décision, cela renforce la transparence du 

processus. Cela permet d'établir un climat de 
confiance entre les autorités municipales et les 
résidents, en démontrant que les décisions ne 
sont pas prises de manière arbitraire, mais sont 
le fruit d'une réflexion collective. En impliquant 
les citoyens dans la prise de décision, nous 
renforçons la légitimité des actions. Lorsque les 
décisions sont prises de manière participative, 
les résidents soutiennent leur mise en œuvre, ce 
qui facilite la réalisation du projet d'urbanisme. 

Ainsi, plusieurs modifications ont déjà été 
apportées ?
FdC. En effet. On peut citer la création d’un 
rond-point à hauteur de l’entreprise Lopez qui 
permettra une entrée directe dans l'usine afin 
de réduire la circulation sur l’avenue. La création 
d’un parking de 25 places situé au Sud de ce 
rond-point. Le maintien d’une zone végétalisée 
de 50 mètres en partie Sud du Lotissement du 
Pont-Blanc et l’emprise de Naval Group. Les 
noues hydrauliques seront bien conservées sur 
le site pour réduire le risque de ruissellement, 
et étendues, selon l'étude SAFEGE sur le 
bassin versant. Le canal de délestage existant 
sera conforté et doublé sur sa partie basse. Le 
nombre de logements sera fixé à 25 logements 
maximum, en conservant l’architecture des 
maisons environnantes. 

D'autres modifications sont déjà 
intervenues ?
FdC. Par exemple, la localisation du gymnase 
et des logements ont été inversés puisque les 
logements se situeront au Nord et le gymnase 
au Sud. Les allées de platanes en bordure seront 
préservées. Un hôtel est au programme ainsi 
qu’un restaurant d’entreprise. 
En lieu et place de l’actuel gymnase, un parc 
arboré verra le jour. Une magnifique promenade 
en front de mer est programmée tout comme un 
parc le long du littoral. 
Je le répète, ce projet est une formidable 
opportunité pour notre commune. Faire revenir 
des secteurs industriels qui avaient déserté 
l’hexagone depuis des décennies, redonner vie 
à des friches industrielles, c’est faire partie de 
la France qui bouge, qui innove, qui recrute. 
Cette réouverture du site, au-delà du symbole 
historique et patrimonial qu’il représente pour 
les Londais, est une bonne nouvelle pour l’emploi 
et l’activité de notre commune. Elle s’inscrit 
dans une dynamique économique durable pour 
laquelle nous nous battons pied à pied avec mon 
équipe au quotidien. La Londe a toujours connu 
un développement équilibré entre viticulture, 
industrie et tourisme. Elle retrouve désormais ce 
caractère industriel qui avait disparu depuis la 
fermeture de l’usine en 1993. •
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Place Saint-François, changement de décor !
Au fil des mois, la cité s'embellit grâce à la réalisation de nombreux projets municipaux.

A insi, le projet le plus ambitieux de cette 
mandature Arizzi en termes financiers 
(5,5 millions d'€ avec la participation 

financière de la Région, du Département, de 
Méditerranée Porte des Maures et de l’État) 
est l'agrandissement du parking Saint-François 
avec la création de 50 places, d'une esplanade 
en balcon suspendu avec bassin et espace 
végétalisé et un ascenseur.

COURAGE ET RISQUES
Le 15 juin, la foule était très nombreuse pour une 
très belle inauguration, en présence de Christian 
Simon, conseiller départemental et maire de 
La Crau et d'élus des communes voisines. Le 
premier magistrat a rappelé la genèse de cette 
réalisation très applaudie : «  La vie d'élu est 
souvent complexe et parfois difficile, même 
si, pour l'avoir choisi, je ne m'en plains pas. 
Cependant, elle est quelquefois particulièrement 
gratifiante. C'est le cas, lorsque l'on inaugure des 
projets que l'on a voulu, que l'on a porté. Pour 
Saint-François, se lancer dans des travaux d'une 
telle envergure, non seulement il faut en avoir 
l'idée, mais il faut avoir le courage d'emprunter, 

de prendre des risques et de créer, même si c'est 
temporaire, des désagréments qui pourraient 
nous être reprochés. C'est aussi avoir le courage 
de modifier les habitudes ».
Poursuivant son intervention, François Arizzi a 
ajouté : « En effet, nous avons aussi modifié les 
règles de circulation et de stationnement dans le 
village et le parking en période estivale. Tout cela, 
en sachant que la plupart des gens n'aiment pas 
que l'on change leurs habitudes, même si pour 
le village cela fait longtemps que beaucoup le 
demandent et que c'est devenu la règle dans la 
plupart des centres anciens.
Courage aussi d'assumer des investissements 
lourds, qui sont un véritable pari sur l'avenir en 
votant les budgets qui les portent.
Ce courage, cet engagement fort, vos élus l'ont 
eu. Pour cela, je souhaiterais les remercier de 
m'avoir suivi dans tous ces changements. Merci 
aussi à nos équipes techniques et espaces verts.
Notre village emblématique et sa place principale 
ne pouvait se résumer à des terrains de boules. Il 
avait besoin de cet embellissement. Cela valorise 
notre patrimoine ». •

Texte et photos Francine MARIE.

À NOTER... 
LES QUARTIERS SE REFONT UNE BEAUTÉ
Inauguration après inauguration, les quartiers 
se refont une beauté, améliorant le quotidien 
des résidents et laissant admiratifs les 
visiteurs et touristes. Différents endroits en 
ville ont fait l'objet, très souvent, de travaux 
d'envergure.
Parmi les dernières réalisations, citons le 
Musée d'Histoire et d'Art (MHAB), la Maison 
de France Services, le Chemin des Sages. 
Actuellement, les grandes lignes se précisent 
pour une réalisation emblématique du 
quartier du Pin. Les travaux ont également 
concerné le quartier de La Favière, avec la 
requalification de la promenade en planches, 
du skate-park et de l'amphithéâtre de 
l'Estelan, véritable salle de spectacle en plein 
air, lequel fera l'objet d'un reportage dans 
une prochaine édition de La Gazette du Var.

Le ruban d'inauguration est coupé Un large public pour applaudir cette réalisation

Inauguré aussi le nouveau skatepark

Une esplanade où il sera toujours possible de jouer aux boules

Durant l'été changement
de circulation dans le coeur
du village
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Philippe Leonelli : « Le tourisme est un pilier
essentiel de notre économie locale »

Le 8 juin, le maire de Cavalaire était heureux de se retrouver dans 
cette belle citadelle de Saint-Tropez, monument emblématique 
de l'identité de la ville, pour fêter le premier anniversaire du 
Réseau Destination Var.

L ors d'un récent déplacement en 
Normandie, dans le cadre de la mission 
que Jean-Louis Masson lui a confiée 

pour organiser la Route du Débarquement de 
Provence, Philippe Leonelli a apprécié la volonté 
et l'engagement de Guillaume Bécard pour 
faire avancer le territoire du golfe. Le premier 

magistrat de Cavalaire a aussi souligné les 
relations étroites qui le lient avec le Comité 
Régional du Tourisme et François de Canson, son 
président, qui œuvre au quotidien dans l'intérêt 
général et pour la promotion de la région !

CROISSANCE ET RAYONNEMENT
«  Je me félicite très sincèrement de cette 
collaboration entre tous les acteurs du tourisme, 
collaboration qui s'est développée et renforcée 
depuis la crise sanitaire. Le tourisme est un pilier 
essentiel de notre économie locale, contribuant 
de manière significative à la croissance, à la 
création d'emplois et au rayonnement de notre 
magnifique région. 
Le Var regorge de richesses naturelles, 
culturelles et patrimoniales exceptionnelles qui 
attirent chaque année des millions de visiteurs 
venus du monde entier.
Derrière ces chiffres, se cache un travail 
acharné et une collaboration fructueuse entre 

nos Communes, le Département et la Région. 
Ensemble, nous œuvrons main dans la main 
pour mettre en valeur notre territoire et offrir 
des expériences mémorables à nos visiteurs. 
Nos expertises respectives, notre engagement et 
notre passion jouent un rôle crucial dans cette 
réussite », a lancé Philippe Leonelli.

À ce jour, une belle saison s'annonce dans le Var 
et le golfe de Saint-Tropez. La météo capricieuse 
n'a pas fait reculer les visiteurs qui en ont profité 
pour découvrir le territoire et consommer. 
Ainsi, les manifestations organisées par les 
communes ont bénéficié de cette fréquentation 
et le riche panel des activités de loisirs sont un 
atout pour maintenir une fréquentation en dehors 
de l'été.

DE NOUVELLES ORIENTATIONS
Puis, Philippe Leonelli a dévoilé les nouvelles 
orientations de la Communauté de communes 
du Golfe de Saint-Tropez, portées par ses agents 
qui travaillent sans relâche pour développer 
et améliorer l'image du territoire. En effet, la 
Communauté de communes s'est engagée 
dans la structuration d'une offre oenotouristique 
afin de proposer une autre découverte du golfe 
et de sa production viticole. C'est aussi un 
moyen d'améliorer son offre, de la qualifier, 

tout en accompagnant les professionnels dans 
une démarche éco-responsable en lien avec 
le tourisme et son rôle économique pour notre 
destination.
« Les enjeux du développement œnotouristique 
sont considérables et doivent être intégrés 
dans une démarche à la fois innovante, durable 

pour un développement de la filière toute 
l'année. Notre ambition est de s'inscrire dans 
la dynamique du Label Vignobles et découverte 
animé par le Département du Var », a confié le 
vice-président de l'Intercommunalité. 
Les premières actions seront présentées au 
cours du dernier trimestre 2023.
Par ailleurs, la Communauté de communes, a 
engagé une réflexion autour de la structuration 
d'une filière bien être. Le projet vise à gommer 
le caractère saisonnier de l'économie en 
redevenant une destination touristique à 
l'année, plébiscitée à partir du milieu du 19ème 
siècle pour la douceur de son hiver et son 
ensoleillement, à élargir les périodes d'ouverture 
d'un plus grand nombre d'hébergeurs et à 
favoriser la fidélisation des salariés et la montée 
en compétence professionnelle.
«  La Communauté de communes nourrit une 
belle et forte ambition portée par des idées 
innovantes que nous allons mettre en œuvre 
cette année. Nous devons continuer à travailler 
main dans la main, à innover et à promouvoir 
notre territoire avec passion et détermination. Le 
tourisme est un secteur en constante évolution 
et nous devons nous adapter aux nouvelles 
tendances et aux attentes des visiteurs. Je suis 
convaincu que, grâce à notre collaboration solide 
et à notre engagement commun, nous pouvons 
relever tous les défis qui se présentent à nous. Je 
suis personnellement très fier de notre territoire 
et je suis convaincu que notre partenariat 
continuera de porter ses fruits pour faire briller 
notre région », a conclu le maire de Cavalaire. •
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Randonnée

VTT

Les Randonneurs Londais toujours plus nombreux !

Succès pour le rassemblement des écoles du Var 

Les Randonneurs Londais, une association affiliée à la Fédération Française 
de Randonnée Pédestre, achève sa septième année d'existence.   

A u cours de la saison 2022/2023 plus 
de 80 sorties ont été effectuées, 
rassemblant plus de 2500 participants. 

Le 31 mai, le président Louis Llorca a réuni les 
membres de l'association au centre nautique 
de l'Argentière pour un grand moment de 
convivialité. Le président s'est réjoui de la 
participation, puisque 103 adhérents étaient 
présents, et il a félicité celles et ceux qui ont 
participé à l'organisation de cette journée.
À cette occasion, le président a remercié les 
animateurs et les membres du bureau qui se 
sont investis tout au long de la saison pour 
animer les 3 sorties hebdomadaires, par couleur 
de niveau (bleu, vert, rouge), et gérer les activités 
du club.

REPRISE LE 21 SEPTEMBRE
«  Aujourd'hui, le club compte 131 adhérents 
dont 31 nouvelles adhésions pour la saison 
2022/2023. Compte tenu des départs, nous 
notons une augmentation des effectifs de 24%. 
Le renfort d'un nouvel animateur a permis 
d'assurer l'encadrement des 3 randonnées 
hebdomadaires tout au long de la saison. En 

effet, depuis le 1er janvier 2022, l'association 
a ajouté un 3ème niveau de randonnée. Cette 
randonnée intitulée « rando douce » connaît un 
réel succès », rappelle Jackie Leprêtre, cheville 
ouvrière incontournable du club.
La reprise de la saison 2023/2024 s'effectuera 
le jeudi 21 septembre. L'Assemblée générale 
se tiendra le mercredi 4 octobre à la salle Yann 
Piat. Enfin, lors de ce moment convivial, François 
de Canson était représenté par Daniel Grare, 
conseiller municipal, qui a salué et remercié 
les participants pour leur dynamisme et leur 
engagement. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
LE CLUB EN QUELQUES CHIFFRES
Trente-huit licenciés ont participé au séjour 
à Tautavel dans les Pyrénées Orientales du 4 
au 10 juin. 
Course Défi des vignes, samedi 22 octobre 
avec la participation du club (signaleurs, 
ravitailleurs, remise des dossards), 
Toutes les informations sur 
lesrandonneurslondais.fr

Le 27 mai à La Londe-les-Maures, 7 clubs du Var ont répondu à l’invitation de 
l'UCPL, l'Union Cycliste et Pédestre Londaise, pour un grand rassemblement 
des écoles de VTT. 

170 jeunes et 50 accompagnateurs, 
en provenance des clubs de 
Hyères, La Valette-du-Var, La 

Crau, La Farlède, Rocbaron et La Seyne-sur-
Mer et le club de La Londe-les-Maures, se sont 
retrouvés sous la pinède de l’Argentière pour une 
journée d’entraînement ludique.
Après le café et les viennoiseries, une balade 
était programmée dans les environs de La 
Londe. Un tour en ville, le matin, avait permis 
d’échauffer les mollets.
Après le pique-nique sur la plage de l’Argentière 

et quelques plongeons, les cyclistes sont partis, 
par groupe de niveau, dans une randonnée. 
Emmenés par les coureurs locaux, les VTTistes 
ont longuement profité des collines londaises.
À l'issue de la journée, Hubert Larose, président 
de l'UCPL et son équipe, étaient satisfaits du 
bon déroulement de ce rassemblement, placé 
sous le signe de la convivialité et de l’amitié. De 
nombreux échanges entre les cyclistes, ravis de 
cette journée sportive qui s'est déroulée avec 
une météo idéale. Le rendez-vous est déjà pris 
pour l’an prochain. •

Photo PRESSE AGENCE.
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Souvenir Français

Pierrefeu-du-Var

Des élèves de CM2 découvrent le mémorial du Faron

Colette Cateni, présidente du comité du Souvenir Français

Le 1er juin, le comité du Souvenir Français de Pierrefeu-du-Var a clôturé son 
parcours initiatique des Chemins de la Mémoire par la visite du mémorial 
du Faron.  

L ieu mémoriel incontournable lié au 
Débarquement de Provence, le site 
du Faron a accueilli une classe de 

CM2 du groupe scolaire de Pierrefeu-du-Var, 
avec le Souvenir Français et l'Association 
des Collectionneurs pour la Sauvegarde du 
Patrimoine de la Maréchaussée à la Gendarmerie 

(ACSPMG), présidée par Nicolas Moulin.
Après la mise en exergue des monuments de 
la commune de Pierrefeu, lors de la première 
partie initiatique des Chemins de la Mémoire, 
le Souvenir Français de Pierrefeu a proposé la 
visite du site du mémorial du Faron, de manière 
à permettre aux jeunes élèves, une immersion 

dans ce qui a été une page de notre histoire, celle 
du Débarquement de Provence.
Parti de Pierrefeu en bus jusqu'au départ des 
célèbres cabines rouges de téléphérique au pied 
du Faron, le groupe s'est rendu sur le site.
Accueilli par l'équipe culturelle les élèves de la 
classe de Mme Sengelé s'est partagé en deux, 
avec au programme, une visite guidée suivie 
d'un atelier pratique.
Une visite très enrichissante pour les scolaires, 
lesquels se sont montrés très curieux. On peut 
dire que la classe avait bien été préparée à la 
manœuvre, au vu des questions et réponses 
données tout au long du parcours thématique. •

Texte et photos Nicolas TUDORT.

À NOTER... 
Présidée par Nicolas Moulin, l'Association 
des Collectionneurs pour la Sauvegarde 
du Patrimoine de la Maréchaussée à la 
Gendarmerie (ACSPMG) est partenaire 
mémoriel du Souvenir Français de Pierrefeu-
du-Var et d'associations patriotiques. Elle 
est à l'origine de nombreuses expositions 
historiques dont certaines ont été labellisées 
par l'ONACVG et le ministère des Armées. 
L'ACSPMG a été récompensée par de 
nombreuses distinctions.

Le Souvenir Français est une association nationale dont le siège social est 
à Paris. L'association est reconnue d'utilité publique depuis le 1er février 
1906.  

P lacée sous le haut patronage du 
président de la République, elle est 
structurée par des Délégués Généraux 

dans les départements qui rassemblent les 
comités locaux dont 55 dans le Var.

Colette Cateni,
présidente du comité
de Pierrefeu-du-Var,
répond aux questions de
La Gazette du Var.
Pouvez-vous présenter votre association ?
Colette CATENI. Pour soutenir le Délégué 
Général du Var, compte-tenu de la grandeur du 
département, nous avons créé des Délégués de 
Zone, au nombre de 5 dans le Var, et qui aident 
les comités. Ainsi, j'aide les comités implantés 
sur un territoire allant de la Farlède au Luc-en-
Provence. Nous conservons la mémoire de ceux 

qui sont « Morts pour la France », au cours de 
son histoire, ou qui l'ont honoré par de belles 
actions. Nous entretenons leurs tombes ainsi 
que les monuments élevés à leur gloire tant 
en France qu'à l'étranger. Nous participons 
à la vie commémorative en participant aux 
cérémonies patriotiques nationales et aux 
manifestations locales qui rassemblent les 
différentes générations autour de leur histoire. 
Nous transmettons le flambeau du Souvenir 
aux jeunes générations en leur inculquant par la 
connaissance de l'histoire, l'amour de la patrie 
et le sens du devoir. Toutefois, notre association 
est distincte des associations d'anciens 
combattants. Elle se renouvelle sans cesse. Sa 
mission n'est pas limitée dans le temps. Elle est 
ouverte à celles et ceux de tous âges et de toutes 
nationalités et observe la plus stricte neutralité 
politique, confessionnelle et philosophique. 

Quels sont les partenaires et institutionnels ?
CC. Mes partenaires institutionnels sont 
la Municipalité de Pierrefeu, avec qui les 

rapports sont harmonieux, les associations 
patriotiques et mémorielles, telle que 
l'Association des Collectionneurs pour la 
Sauvegarde du Patrimoine de la Maréchaussée 
à la Gendarmerie, avec laquelle nous initions de 
nombreuses expositions, en lien avec l'histoire. Il 
y a également la directrice de l'école de Pierrefeu 
et les enseignants de CM2. 

Comment se passe votre partenariat avec 
l’Éducation nationale ?
CC. Très agréable et chaleureux. Nous avons 
débuté la première année, les Chemins de la 
Mémoire, avec une classe puis l'année suivante, 
nous avons eu les trois classes de CM2. Nous 
sommes en lien avec la commune de La 
Farlède. Une sortie a été organisée dans le cadre 
mémoriel.

Quelles sont vos actions actuelles ?
CC. À la fin de l'année scolaire, nous avons 
emmené les CM2 sur les Chemins de la 
Mémoire. Nos chères têtes blondes passent 
devant les monuments par habitude, sans les 
voir. Nous les avons emmené en promenade 
dans la ville pour leur expliquer leur histoire, ce 
qu'ils représentent, pourquoi ils ont été érigés. 

Nous avons commencé par le monument aux 
Morts au cimetière. C'était un moyen de leur 
parler des « Morts pour la France ». Enfin, nous 
avons accompagné les enfants au Mémorial 
du Faron. Et, avec l'ACSPMG, nous sommes 
partenaires dans un projet de film qui se tourne 
actuellement dans notre département.

Vous préparez également le prochain congrès 
départemental ?
CC. Le congrès départemental du Souvenir 
Français a lieu le 30 septembre. Il appartient 
à la zone centre de l'organiser. Il rassemblera 
tous les comités du Var avec leur drapeau et 
les associations partenaires. C'est un travail 
d'équipe qui s'effectue pas à pas avec les 
présidents des comités de la zone centre Var et 
sous la surveillance du Délégué Général et des 
membres de la délégation. Et, avec un soutien 
matériel de la Mairie de Pierrefeu. Toutes nos 
activités sont le fruit d'un travail d'équipe. Je ne 
suis pas seule car l'équipe du bureau est très 
efficace et chaque membre a une mission bien 
spécifique. Nous sommes des bénévoles. On ne 
peut rien faire seul. Ensemble, on va plus loin et 
je tenais vraiment à les remercier. •

Propos recueillis par Nicolas TUDORT.
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Le CMJ de La Londe découvre les sites du Débarquement
Depuis 2007, le Souvenir Français organise des présentations 
du Débarquement de Provence sous la forme de diaporamas ou 
de films d'époque et des sorties pédagogiques pour les classes 
de CM2.

À 
la Londe-les-Maures, ce sont 
120 élèves des écoles Antoine 
Bussone et Jean Jaurès qui 
ont découvert les sites du 
Débarquement au Canadel 
et le Chemin de la Mémoire, 

en présence des associations patriotiques avec 
leurs drapeaux.
De leur côté, les élèves de Bormes-les-Mimosas 
ont parcouru le site des blockhaus de Mauvanne 
à Hyères.
Enseignants et parents d'élèves encadrent et 
préparent ces journées, en étroite collaboration 
avec Yves Boyer et Christian Barbier, présidents 

des comités locaux du Souvenir Français, et la 
présence d'un véhicule d'époque de l'Association 
Provence 44.

La sécurité des visites se fait en présence des 
policiers municipaux de chaque ville.
Par ailleurs, dans le cadre du programme de 
visites de divers sites de découverte, le Conseil 
Municipal des Jeunes de La Londe-les-Maures 
a bénéficié d'une visite guidée du mémorial 
du mont Faron, une visite complétée par une 
présentation de la libération des villes du Revest 
et de Toulon. •
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Des collégiens de Tarbes sur les routes du Débarquement
de Provence

Une classe de 3ème de l'ensemble scolaire Pradeau La Sède 
de Tarbes et leurs accompagnateurs ont parcouru notre région 
pour un voyage culturel, mémoriel et de découverte.

A près une visite guidée sur l'urbanisme 
de Marseille puis du MUCEM et du 
Vélodrome, le groupe avait rendez-

vous avec Yves Boyer, président du comité du 
Souvenir Français de la Londe-les Maures, pour 
une visite guidée des blockhaus de Mauvanne, 
de la plage et de la Nécropole nationale du 
Canadel. Pour beaucoup de ces élèves, c'était le 
premier voyage en Provence. 

VISITE DU MEMORIAL DU FARON
Au Lavandou, accueilli par François Salaün, 
président des Anciens Combattants, la 
visite commentée de la salle d'honneur des 
Commandos d'Afrique et la projection des films 
sur le Débarquement de Provence ont précédé 
la visite du Mémorial du mont Faron et de la 
rade de Toulon. Les élèves ont pu ainsi, sur site, 
comprendre davantage l'opération « Dragoon », 
souvent délaissée dans les programmes 
scolaires au profit du Débarquement en 
Normandie et plus particulièrement l'action des 
Commandos français. 
La cérémonie du souvenir aux Commandos 
d'Afrique fut un moment fort pour ces élèves 
de 3ème, peu habitués à assister à ce type de 
commémoration. Ce fût l'occasion de présenter 
le rôle de porte-drapeau à cette jeune génération. 
La visite du Mémorial du mont Faron est venue 
conclure cette découverte du Débarquement et 
de la Libération de la Provence. 
Le séjour s'est terminé par une visite de la 
savonnerie Marius Fabre, à Salon-de-Provence 
et de la Fondation LUMA à Arles. Après ce voyage 
très apprécié, les élèves sont rentrés en Bigorre, 
heureux des sites découverts. Cette réussite a 
beaucoup tenu à l'accueil reçu sur les différents 
sites, à la disponibilité des bénévoles et des 
médiateurs culturels rencontrés, qui ont transmis 
leur savoir et leur passion aux plus jeunes.
Un programme très instructif, concocté par 
Mme Mothes, professeur d'histoire et l'équipe 
pédagogique de l'établissement pyrénéen. •
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Patrick T. - La Crau (5/5)
Patron a l'écoute du client. 
Rapidité d'intervention. Tarifs 
corrects. Professionnalisme 
de l'équipe. Travail soigné et 
chantier rendu propre.
Je la recommande.
(Le 23 juillet 2020).

Jean-Luc G. - Paris (5/5)
Azur Toiture a procédé à la 
réfection de ma toiture sur 
une surface de plus de 100 
m2. Je voudrais souligner le 

professionnalisme de cette 
équipe, du devis à l'exécution. 
Le travail a été excellent et c’est 
si rare pour être noté dans cette 
région. Une réponse rapide, un 
travail de qualité, un chantier 
propre. Une volonté de faire 
d'abord ce qui est bien pour le 
client. Une approche qui crée la 
confiance, des gens à l'écoute 
et flexible, des délais respectés. 
Je ne peux que recommander 
cette entreprise.
Je vais leur confier un autre 
chantier.
(Du 22 juin au 26 juin 2020).

Hélène. E - Paris (5/5)
Equipe sérieuse, à l'écoute, 
travail soigné.
Sérieux, respect des dates, à 
l'écoute, prix correct. Zingueur 
donc pas besoin d'en chercher 
un pour les solins. Travail soigné, 
propre. Je le recommande.
(Du 8 juin au 17 juin 2020).

Philippe.
La Londe-les-Maures (5/5)
Sérieux à l’écoute du client 
avec une super équipe  ! Un 
patron à l’écoute, une équipe 
extrêmement sérieuse et un 
super boulot à la clé.
On ne peut que recommander ! 
Le top !


